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ПРОТОКОЛ СУДЕБНОГО ЗАСЕДАНИЯ

по уголовному делу № 1-88/09
08 декабря 2009 года – 10 часов 20 минут.
Судебное заседание продолжено.

Секретарь судебного заседания докладывает о явке вызванных в суд лиц.

Подсудимый Ходорковский М.Б. – доставлен.
Подсудимый Лебедев П.Л. – доставлен.

Защитник Дятлев Д.М. – не явился.

Защитник Клювгант В.В. – явился.

Защитник Левина Е.Л. – не явилась.

Защитник Москаленко К.А. – не явилась.

Защитник Терехова Н.Ю. – не явилась.

Защитник Лукьянова Е.А. – не явилась.

Защитник Грузд Б.Б. – не явился.

Защитник Шмидт Ю.М. – не явился.

Защитник Сайкин Л.Р. – не явился.

Защитник Краснов В.Н. – явился.

Защитник Купрейченко С.В. – явился.

Защитник Липцер Е.Л. – не явилась.

Защитник Мирошниченко А.Е. – явился.

Защитник Ривкин К.Е. – явился.

Защитник Сапожков И.Ю. – не явился.

Государственный обвинитель Шохин Д.Э. – явился.

Государственный обвинитель Лахтин В.А. – явился.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М. – явилась.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б. – явилась.

Потерпевший Белокрылов В.С. – не явился.

Потерпевший Демченко В.М. – не явился.

Представитель потерпевшего Гришина Т.Ю. – представитель Федерального Агентства по управлению государственным имуществом – не явилась.

Представитель потерпевшего Щербакова И.Л. – представитель Федерального Агентства по управлению государственным имуществом – не явилась.

Представитель потерпевшего Петрова И.Е. – представитель Федерального Агентства по управлению государственным имуществом – не явилась.

Представитель потерпевшего Ларионов Р.А. – представитель Федерального Агентства по управлению государственным имуществом – не явился.

Представитель потерпевшего Чернега Д.С. – представитель Федерального Агентства по управлению государственным имуществом – не явился.

Представитель потерпевшего Курдюкова Н.А. – представитель Федерального Агентства по управлению государственным имуществом – не явилась.
Представитель потерпевшего Узалов И. – представитель Компании «Sandheights Ltd» – не явился.

Представитель потерпевшего Пятикопов А.В. – представитель ОАО НК «Роснефть», ОАО «Томскнефть» – не явился.

Свидетель Арефьева А.Е. – явилась.
Остальные свидетели – не явились.

Участники процесса надлежащим образом уведомлены о месте и времени проведения судебного заседания, суд не располагает сведениями о причинах их неявки.

Свидетель удалена из зала судебного заседания.

Судом ставится вопрос о возможности продолжить судебное заседание при данной явке.
Подсудимый Ходорковский М.Б.: не возражаю.

Подсудимый Лебедев П.Л.: не возражаю.

Защитник Клювгант В.В.: не возражаю.
Защитник Краснов В.Н.: не возражаю

Защитник Купрейченко С.В.: не возражаю.

Защитник Мирошниченко А.Е.: не возражаю.
защитник Ривкин К.Е.: не возражаю.
Государственный обвинитель Шохин Д.Э.: не возражаю.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: не возражаю.

Суд,

Постановил:

Продолжить судебное заседание при данной явке.
Свидетель Арефьева А.Е. приглашена в зал суда.
Допрос свидетеля Арефьевой А.Е.
Свидетель Арефьева Алла Евгеньевна, 20 ноября 1965 года рождения, уроженка города Москвы, работаю в Международном юридическом институте внештатно преподавателем, зарегистрирована по адресу: город Москва, улица Большая Филевская, дом 23, корпус 1, квартира 38.

Чувства неприязни к подсудимым не испытываю, оснований для их оговора не имею.

Председательствующий разъясняет свидетелю ее права в судебном разбирательстве, предусмотренные ст.56 УПК РФ, положения ст.51 Конституции РФ.

Свидетель предупреждена о том, что ее показания могут быть использованы в качестве доказательств по уголовному делу и в случае ее последующего отказа от этих показаний.

Председательствующий предупреждает свидетеля об ответственности по ст.ст.307,308 УК РФ.

Председательствующий разъясняет свидетелю примечание к ст. 307 УК РФ о том, что свидетель освобождается от уголовной ответственности, если он добровольно в ходе судебного разбирательства, до вынесения приговора суда или решения суда, заявил о ложных данных им показаниях. 

Свидетель Арефьева А.Е.: права, обязанности и ответственность понятны.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: свидетель, известны ли Вам такие организации, как «Менатеп», ОАО «НК «ЮКОС», ООО «ЮКОС ФБЦ», ООО «Террен»? И если да, то расскажите, какое отношение Вы к ним имеете? Если работали в этих организациях, то в какой период времени? Каким образом Вы устроились на работу, какие были условия работы, и что входило в Вашу компетенцию?

Свидетель Арефьева А.Е.: эти организации мне известны. Я работала в негосударственном пенсионном фонде «Менатеп», куда я была переведена из Пенсионного фонда Российской Федерации, специалистом. Когда я там работала, мне предложили перейти на работу в «НК «ЮКОС» специалистом в бюджетное управление.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: свидетель, и сразу обозначайте временной промежуток времени.

Свидетель Арефьева А.Е.: я сейчас могу немножко запутаться, так как это было достаточно давно, больше десяти лет назад. После того, как я работала в бюджетном управлении в «НК «ЮКОС», в связи с различными реорганизациями, в результате я оказалась на работе в бухгалтерской организации «ЮКОС ФБЦ» тоже специалистом и тоже по пенсионным вопросам. И в один из периодов было большое сокращение в этой организации, и сотрудникам, части сотрудников объявили, что они будут уволены по сокращению, в связи с сокращением штатов. В том числе, в это число попала и я, и, поскольку у меня, в общем, было двое маленьких детей, и я тогда училась, я, естественно, вынуждена была искать как-то работу, достаточно активно, и разговаривала со многими знакомыми на этот предмет. И в результате этих переговоров мне предложили работу директором ООО «Террен». Предложение поступило от Владислава Карташова, который тоже выполнял какие-то обязанности в здании «ЮКОСа» на Уланском переулке, дом 26. Он сказал, что у них открывается новая организация, ООО «Террен», и он может предложить мне работать там директором. Я поинтересовалась, что будет входить в мои обязанности, мне сказали, что в мои обязанности будет входить просто подписание документов. Сама работа будет носить характер работы менеджера, надо будет сводить различные таблицы, в общем, вести учет и так далее. Меня очень интересовало, могу ли я сочетать это с учебой. Получив положительный ответ, я дала согласие на эту работу.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: а в организации «ЮКОС ФБЦ» Вы в какой период времени работали?

Свидетель Арефьева А.Е.: по 2001 год. Такой ответ возможен?

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: а кто был руководителем этой организации?

Свидетель Арефьева А.Е.: руководителем организации была Ирина Евгеньевна Голубь.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: а где располагалась эта организация?

Свидетель Арефьева А.Е.: Уланский переулок, дом 26.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: Вы какие-либо заявления о назначении Вас генеральным директором ЗАО «Террен» писали?

Свидетель Арефьева А.Е.: нет, я не писала таких заявлений.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: а что Вы можете рассказать о Карташове, который предложил, насколько я понимаю из Ваших слов, Вам работать генеральным директором ООО «Террен»? Он где работал, в какой организации, что входило в его компетенцию, что Вам известно? Как давно Вы с ним знакомы?

Свидетель Арефьева А.Е.: по поводу Владислава Карташова я могу сказать следующее. Он был одним из сотрудников, с которыми я сталкивалась в ходе своей работы в «ЮКОС ФБЦ», поскольку он занимал должность генерального директора одной из организаций, бухгалтерское обслуживание которых осуществлялось «ЮКОС ФБЦ». Мои отношения с ним не носили характер дружеский, это были обычные такие дружелюбные рабочие отношения. Его функции мне не известны, какого рода обязанности он выполнял, я только знаю, что он занимал должность генерального директора.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: кто являлся учредителем этой компании, он рассказывал?

Свидетель Арефьева А.Е.: об этом не было речи, когда он мне говорил о работе. Разговор носил достаточно формальный характер, поскольку и исполнение обязанностей предполагалось достаточно такое несложное: документы приносят, ты их подписываешь, а, в общем, сама суть документов и их целевое назначение для тебя роли никакой не играют, в общем, это тебя не касается.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: Вы согласились с таким уровнем работы?

Свидетель Арефьева А.Е.: да, в силу перечисленных выше обстоятельств меня это вполне устраивало, потому что мне нужно было учиться и совмещать трудовую деятельность и учебную.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: может быть, Вам Карташов рассказывал о том, какими основными фондами располагает эта организация, ООО «Террен»?

Свидетель Арефьева А.Е.: нет, об этом не было речи.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: где открыты счета данной организации, в каких банках?

Свидетель Арефьева А.Е.: я, конечно, когда приступила к исполнению обязанностей генерального директора, уже посмотрела, где открыт счет, там два, по-моему, или один был счет у организации, но при разговоре о назначении на должность этого ничего не упоминалось.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: поскольку Вы были генеральным директором, наверное, образцы Вашей подписи должны быть в банковском учреждении?

Свидетель Арефьева А.Е.: конечно, да.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: что Вы можете пояснить по этому поводу? По поводу образцов Вашей подписи. Вы куда предоставляли образцы Вашей подписи?

Свидетель Арефьева А.Е.: я их никуда вообще не представляла. Вместе с Владиславом Карташовым мы сходили к близрасположенному нотариусу, заполнили банковские карточки, где я оставила образец подписи, а Владислав уже куда-то передал это дальше.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: а кто занимался бухгалтерским обслуживанием организации ООО «Террен»?

Свидетель Арефьева А.Е.: бухгалтерским обслуживанием организации занималась «ЮФК», «Юридическая и финансовая компания», расположенная на Профсоюзной улице в Москве.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: Вы подписывали какие-нибудь финансовые документы, касающиеся налоговой отчетности, баланса данной организации?

Свидетель Арефьева А.Е.: сразу хочу пояснить, что в штате ООО «Террен» состоял всего один человек, это генеральный директор. В связи с этим, естественно, подписывать документы могла только я: любую бухгалтерскую отчетность и другие документы также. Но при этом документы мной не составлялись, и отчеты мне передавались.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: а где составлялись бухгалтерские документы?

Свидетель Арефьева А.Е.: в «ЮФК».

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: при подписании данных бухгалтерских документов Вы вникали в суть этих бухгалтерских документов, их цифровые показатели, которые были?

Свидетель Арефьева А.Е.: нет, не вникала.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: а «Доверительный и инвестиционный банк». Вам что-то говорит это название?
Свидетель Арефьева А.Е.: да, «Доверительный и инвестиционный банк» обслуживал как раз организации, принадлежащие группе «ЮКОС», и, я сейчас не помню, видимо, в общем, у «Террена» тоже там был открыт счет, скорей всего, сейчас не могу точно сказать.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: прошу огласить в томе 69 л.д.235 копию протокола общего собрания участников общества с ограниченной ответственностью «Террен» № 03/2001 от 01 марта 2001 года.

Государственный обвинитель Шохин Д.Э.: поддерживаю.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М.: поддерживаю.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: поддерживаю.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: не возражаю.

Подсудимый Лебедев П.Л.: не возражаю.

Защитник Клювгант В.В.: не возражаю.

Защитник Краснов В.Н.: не возражаю.

Защитник Купрейченко С.В.: не возражаю.

Защитник Мирошниченко А.Е.: не возражаю.

Защитник Ривкин К.Е.: не возражаю.
Суд,

Постановил:

Ходатайство государственного обвинителя Лахтина В.А. удовлетворить, огласить том 69 л.д.235 копию протокола общего собрания участников общества с ограниченной ответственностью «Террен» № 03/2001 от 01 марта 2001 года.

Государственный обвинитель Лахтин В.А. оглашает:

Том 69:

Л.д. 235 - копия протокола общего собрания участников общества с ограниченной ответственностью «Террен» № 03/2001 от 01 марта 2001 года.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: прошу предъявить на обозрение свидетелю в томе 69 л.д.235 копию протокола общего собрания участников общества с ограниченной ответственностью «Террен» № 03/2001 от 01 марта 2001 года.

Государственный обвинитель Шохин Д.Э.: поддерживаю.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М.: поддерживаю.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: поддерживаю.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: не возражаю.

Подсудимый Лебедев П.Л.: не возражаю.

Защитник Клювгант В.В.: не возражаю.

Защитник Краснов В.Н.: не возражаю.

Защитник Купрейченко С.В.: не возражаю.

Защитник Мирошниченко А.Е.: не возражаю.

Защитник Ривкин К.Е.: не возражаю.

Суд,

Постановил:

Ходатайство государственного обвинителя Лахтина В.А. удовлетворить, предъявить на обозрение свидетелю Арефьевой А.Е. том 69 л.д.235 копию протокола общего собрания участников общества с ограниченной ответственностью «Террен» № 03/2001 от 01 марта 2001 года. 
Свидетель Арефьева А.Е. обозревает л.д.235 тома 69 копию протокола общего собрания участников общества с ограниченной ответственностью «Террен» № 03/2001 от 01 марта 2001 года.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: свидетель, видели ли Вы данный протокол? Известны ли Вам лица, которые здесь упоминаются? И вопрос касается Ваших показаний в той части, что Вы никаких заявлений не писали, а здесь указано, что на основании Вашего заявления.

Свидетель Арефьева А.Е.: возможно, я просто не помню по поводу составления этого заявления, поскольку оно носило формальный характер, но также может быть, что его вообще не писалось. Я не помню об этом.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: данный протокол Вы видели?

Свидетель Арефьева А.Е.: да, видела.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: о лицах, которые здесь упоминаются, Вы что можете сказать?
Свидетель Арефьева А.Е.: Климантовича я не знаю.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: а другие лица, здесь упомянутые?

Свидетель Арефьева А.Е.: тоже не знаю. А в части подписания протокола, о котором сейчас шла речь, хочу сказать, что в городе Талдоме я не была.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: прошу объявить перерыв на 5 минут.

Государственный обвинитель Шохин Д.Э.: поддерживаю.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М.: поддерживаю.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: поддерживаю.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: не возражаю.

Подсудимый Лебедев П.Л.: не возражаю.

Защитник Клювгант В.В.: не возражаю.

Защитник Краснов В.Н.: не возражаю.

Защитник Купрейченко С.В.: не возражаю.

Защитник Мирошниченко А.Е.: не возражаю.

Защитник Ривкин К.Е.: не возражаю.

Суд,

Постановил:

Ходатайство государственного обвинителя Лахтина В.А. удовлетворить, объявить перерыв.

Судом объявляется перерыв.

10 часов 55 минут - судебное заседание продолжено в том же составе.

Свидетель Арефьева А.Е. приглашена в зал суда.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: прошу огласить в томе 69 л.д.241 копию протокола № 04/2001 общего собрания участников общества с ограниченной ответственностью «Террен» от 29 марта 2001 года.

Государственный обвинитель Шохин Д.Э.: поддерживаю.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М.: поддерживаю.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: поддерживаю.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: не возражаю.

Подсудимый Лебедев П.Л.: не возражаю.

Защитник Клювгант В.В.: не возражаю.

Защитник Краснов В.Н.: не возражаю.

Защитник Купрейченко С.В.: не возражаю.

Защитник Мирошниченко А.Е.: не возражаю.

Защитник Ривкин К.Е.: не возражаю.
Суд,

Постановил:

Ходатайство государственного обвинителя Лахтина В.А. удовлетворить, огласить том 69 л.д.241 копию протокола № 04/2001 общего собрания участников общества с ограниченной ответственностью «Террен» от 29 марта 2001 года.

Государственный обвинитель Лахтин В.А. оглашает:

Том 69:

Л.д. 241 - копия протокола № 04/2001 общего собрания участников общества с ограниченной ответственностью «Террен» от 29 марта 2001 года.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: прошу предъявить свидетелю на обозрение в томе 69 л.д.241 копию протокола № 04/2001 общего собрания участников общества с ограниченной ответственностью «Террен» от 29 марта 2001 года.

Государственный обвинитель Шохин Д.Э.: поддерживаю.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М.: поддерживаю.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: поддерживаю.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: не возражаю.

Подсудимый Лебедев П.Л.: не возражаю.

Защитник Клювгант В.В.: не возражаю.

Защитник Краснов В.Н.: не возражаю.

Защитник Купрейченко С.В.: не возражаю.

Защитник Мирошниченко А.Е.: не возражаю.

Защитник Ривкин К.Е.: не возражаю.

Суд,

Постановил:

Ходатайство государственного обвинителя Лахтина В.А. удовлетворить, предъявить на обозрение свидетелю Арефьевой А.Е. том 69 л.д.241 копию протокола № 04/2001 общего собрания участников общества с ограниченной ответственностью «Террен» от 29 марта 2001 года. 
Свидетель Арефьева А.Е. обозревает л.д.241 тома 69 копию протокола № 04/2001 общего собрания участников общества с ограниченной ответственностью «Террен» от 29 марта 2001 года.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: было ли Вам известно о том, что на данном собрании были подтверждены Ваши полномочия? И объясните суду по поводу изменения Вашей фамилии.

Свидетель Арефьева А.Е.: Ваша честь, хочу сделать пояснение. В 2003 году я поменяла фамилию, раньше была фамилия Караваева, стала Арефьева. Это чтобы не было путаницы в документах. И в части этого протокола хочу сказать, что да, этот протокол мне знаком, я его видела, когда он был уже изготовлен.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: кто занимался регистрацией новой редакции учредительных документов ООО «Террен»? Что Вам известно по этому поводу?

Свидетель Арефьева А.Е.: новой регистрацией учредительных документов занималась Колупаева Татьяна, которой здесь предоставлена доверенность на совершение этих действий.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: а какие-либо доверенности Вы выписывали, в частности, ей?

Свидетель Арефьева А.Е.: да, выписывала.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: Вы по своей инициативе выписывали или с кем-либо советовались?

Свидетель Арефьева А.Е.: нет, когда принесли этот протокол, мне сказали, что нужно оформить доверенность на Колупаеву, поскольку она поедет в Талдом и будет этим заниматься.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: это была единственная доверенность, выписанная Колупаевой?

Свидетель Арефьева А.Е.: сейчас не могу сказать, это было достаточно давно.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: на совершение каких действий была выписана эта доверенность?

Свидетель Арефьева А.Е.: в связи с тем, что прошел достаточно большой период времени, я не могу ответить на этот вопрос. 
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: прошу огласить в томе 69 л.д.247 копию протокола общего собрания участников общества с ограниченной ответственностью «Террен» от 01 марта 2002 года.

Государственный обвинитель Шохин Д.Э.: поддерживаю.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М.: поддерживаю.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: поддерживаю.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: не возражаю.

Подсудимый Лебедев П.Л.: не возражаю.

Защитник Клювгант В.В.: не возражаю.

Защитник Краснов В.Н.: не возражаю.

Защитник Купрейченко С.В.: не возражаю.

Защитник Мирошниченко А.Е.: не возражаю.

Защитник Ривкин К.Е.: не возражаю.
Суд,

Постановил:

Ходатайство государственного обвинителя Лахтина В.А. удовлетворить, огласить том 69 л.д.247 копию протокола общего собрания участников общества с ограниченной ответственностью «Террен» от 01 марта 2002 года.

Государственный обвинитель Лахтин В.А. оглашает:

Том 69:

Л.д. 247 - копия протокола общего собрания участников общества с ограниченной ответственностью «Террен» от 01 марта 2002 года.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: прошу предъявить свидетелю на обозрение в томе 69 л.д.247 копию протокола общего собрания участников общества с ограниченной ответственностью «Террен» от 01 марта 2002 года.

Государственный обвинитель Шохин Д.Э.: поддерживаю.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М.: поддерживаю.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: поддерживаю.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: не возражаю.

Подсудимый Лебедев П.Л.: не возражаю.

Защитник Клювгант В.В.: не возражаю.

Защитник Краснов В.Н.: не возражаю.

Защитник Купрейченко С.В.: не возражаю.

Защитник Мирошниченко А.Е.: не возражаю.

Защитник Ривкин К.Е.: не возражаю.

Суд,

Постановил:

Ходатайство государственного обвинителя Лахтина В.А. удовлетворить, предъявить на обозрение свидетелю Арефьевой А.Е. том 69 л.д.247 копию протокола общего собрания участников общества с ограниченной ответственностью «Террен» от 01 марта 2002 года. 
Свидетель Арефьева А.Е. обозревает л.д.247 тома 69 копию протокола общего собрания участников общества с ограниченной ответственностью «Террен» от 01 марта 2002 года.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: что Вам известно по поводу исполнения данного документа, проведения данного собрания? Видели ли Вы ранее данный документ? Присутствовали ли на данном собрании? Известно ли Вам решение о продлении Ваших полномочий сроком на один год? Участвовали в этом собрании непосредственно?

Свидетель Арефьева А.Е.: я не была в городе Талдоме.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: надо полагать, что в этом собрании не участвовали?

Свидетель Арефьева А.Е.: да.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: известно ли Вам от кого-либо, что Ваши полномочия были продлены? Можете что-то пояснить суду?

Свидетель Арефьева А.Е.: по поводу собрания могу сказать следующее. Я на нем не присутствовала, не знаю, проводилось ли оно вообще или нет. Я получила этот протокол уже изготовленным, с подписями и печатями. В части продления полномочий – это, в общем, было естественным таким образом сделано, поскольку другой директор не предполагался для данной организации, и если истекал срок полномочий, естественно было их продлить, как требовалось законодательством. Поэтому удивления у меня не вызывало, но носило формальный характер.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: прошу огласить в томе 69 л.д.248 копию протокола собрания участников общества с ограниченной ответственностью «Террен» от 10 октября 2002 года.

Государственный обвинитель Шохин Д.Э.: поддерживаю.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М.: поддерживаю.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: поддерживаю.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: не возражаю.

Подсудимый Лебедев П.Л.: не возражаю.

Защитник Клювгант В.В.: не возражаю.

Защитник Краснов В.Н.: не возражаю.

Защитник Купрейченко С.В.: не возражаю.

Защитник Мирошниченко А.Е.: не возражаю.

Защитник Ривкин К.Е.: не возражаю.
Суд,

Постановил:

Ходатайство государственного обвинителя Лахтина В.А. удовлетворить, огласить том 69 л.д.248 копию протокола собрания участников общества с ограниченной ответственностью «Террен» от 10 октября 2002 года.

Государственный обвинитель Лахтин В.А. оглашает:

Том 69:

Л.д. 248 - копия протокола собрания участников общества с ограниченной ответственностью «Террен» от 10 октября 2002 года.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: прошу предъявить свидетелю на обозрение в томе 69 л.д.248 копию протокола собрания участников общества с ограниченной ответственностью «Террен» от 10 октября 2002 года.

Государственный обвинитель Шохин Д.Э.: поддерживаю.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М.: поддерживаю.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: поддерживаю.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: не возражаю.

Подсудимый Лебедев П.Л.: не возражаю.

Защитник Клювгант В.В.: не возражаю.

Защитник Краснов В.Н.: не возражаю.

Защитник Купрейченко С.В.: не возражаю.

Защитник Мирошниченко А.Е.: не возражаю.

Защитник Ривкин К.Е.: не возражаю.

Суд,

Постановил:

Ходатайство государственного обвинителя Лахтина В.А. удовлетворить, предъявить на обозрение свидетелю Арефьевой А.Е. том 69 л.д.248 копию протокола собрания участников общества с ограниченной ответственностью «Террен» от 10 октября 2002 года. 
Свидетель Арефьева А.Е. обозревает л.д.248 тома 69 копию протокола собрания участников общества с ограниченной ответственностью «Террен» от 10 октября 2002 года.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: видели ли Вы данный документ, знали ли Вы о содержании данного документа, присутствовали ли на этом собрании? Известно ли Вам что-либо о ликвидации общества ООО «Террен»?

Свидетель Арефьева А.Е.: на собрании, которое здесь указано, я не присутствовала, документ получила уже в изготовленном виде. О том, что будет ликвидироваться организация, я узнала также от Владислава Карташова, он поставил меня в известность, что надо будет заниматься ликвидационными мероприятиями. Там стоит моя подпись в протоколе. После того, как он был изготовлен, мне его предоставили, и я расписалась.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: а где Вы исполнили подпись в данном документе, в данном протоколе, не помните?

Свидетель Арефьева А.Е.: Уланский переулок, дом 26.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: была ли создана какая-либо ликвидационная комиссия, как это делается при ликвидации ООО? Что Вам известно об этом?

Свидетель Арефьева А.Е.: из протокола явствует, что она, видимо, в общем, предполагалась к созданию, но ликвидацией занималась я, единолично. За исключением тех моментов, для которых надо было выезжать в Талдом. Этого рода работу осуществляла Колупаева Татьяна.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: прошу огласить в томе 69 л.д.249 копию протокола № 04/2003 общего собрания участников общества с ограниченной ответственностью «Террен» от 28 июля 2003 года.

Государственный обвинитель Шохин Д.Э.: поддерживаю.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М.: поддерживаю.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: поддерживаю.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: не возражаю.

Подсудимый Лебедев П.Л.: не возражаю.

Защитник Клювгант В.В.: не возражаю.

Защитник Краснов В.Н.: не возражаю.

Защитник Купрейченко С.В.: не возражаю.

Защитник Мирошниченко А.Е.: не возражаю.

Защитник Ривкин К.Е.: не возражаю.
Суд,

Постановил:

Ходатайство государственного обвинителя Лахтина В.А. удовлетворить, огласить том 69 л.д.249 копию протокола № 04/2003 общего собрания участников общества с ограниченной ответственностью «Террен» от 28 июля 2003 года.

Государственный обвинитель Лахтин В.А. оглашает:

Том 69:

Л.д. 249 - копия протокола № 04/2003 общего собрания участников общества с ограниченной ответственностью «Террен» от 28 июля 2003 года.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: прошу предъявить свидетелю на обозрение в томе 69 л.д.249 копию протокола № 04/2003 общего собрания участников общества с ограниченной ответственностью «Террен» от 28 июля 2003 года.

Государственный обвинитель Шохин Д.Э.: поддерживаю.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М.: поддерживаю.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: поддерживаю.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: не возражаю.

Подсудимый Лебедев П.Л.: не возражаю.

Защитник Клювгант В.В.: не возражаю.

Защитник Краснов В.Н.: не возражаю.

Защитник Купрейченко С.В.: не возражаю.

Защитник Мирошниченко А.Е.: не возражаю.

Защитник Ривкин К.Е.: не возражаю.

Суд,

Постановил:

Ходатайство государственного обвинителя Лахтина В.А. удовлетворить, предъявить на обозрение свидетелю Арефьевой А.Е. том 69 л.д.249 копию протокола № 04/2003 общего собрания участников общества с ограниченной ответственностью «Террен» от 28 июля 2003 года. 
Свидетель Арефьева А.Е. обозревает в томе 69 л.д. 249 копию протокола № 04/2003 общего собрания участников общества с ограниченной ответственностью «Террен» от 28 июля 2003 года.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: что Вам известно о проведении данного собрания, видели ли Вы ранее этот документ, присутствовали ли на собрании, и, если видели, то при каких обстоятельствах?

Свидетель Арефьева А.Е.: я протокол получила в изготовленном виде и на собрании не присутствовала. Документ этот видела, поскольку он находился в учредительных документах организации.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: какие действия Вы осуществляли, будучи генеральным директором ООО «Террен», реальные, согласно уставной деятельности ООО «Террен»?
Свидетель Арефьева А.Е.: реальные действия заключались в подписании документов, которые мне приносили в изготовленном виде. Других действий, как генеральный директор, я не осуществляла.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: договоры чего касались конкретно? Предмет их?

Свидетель Арефьева А.Е.: купли-продажи нефти.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: Вы обсуждали с кем-либо проекты этих договоров, либо вопросы, касающиеся предстоящего заключения договоров?

Свидетель Арефьева А.Е.: нет.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: знали Вы о конъюнктуре цен на нефть, в частности, каковы были мировые цены на нефть?

Свидетель Арефьева А.Е.: нет.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: те лица, которые подписывали договоры, будучи сторонами в данном договоре, Вы с ними встречались или нет?

Свидетель Арефьева А.Е.: я не помню, чтобы я с ними встречалась. Единственное, может быть, исключение, если контрагентом был кто-то из людей, с которыми я вместе располагалась территориально, то физически, конечно, я с ними встречалась, но между нами никогда не обсуждались вопросы подписания договоров.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: а территориально Вы где располагались?

Свидетель Арефьева А.Е.: Уланский переулок, дом 26.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: Вы располагались в каком-то одном помещении постоянно?

Свидетель Арефьева А.Е.: сначала в одном помещении, потом в доме 22 в связи с реорганизационными изменениями, но длительное время в одном помещении, потом длительное время в другом.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: эти здания находились на балансе одной организации?

Свидетель Арефьева А.Е.: я не могу сказать, на балансе какой организации они находились, но они были соединены уличными переходами, и там сидели структуры, связанные с деятельностью «НК «ЮКОС».

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: а не помните сотрудников, которые располагались с Вами и в первом, и во втором помещении?

Свидетель Арефьева А.Е.: это были сотрудники «ЮКОС РМ», «ЮКОС ЭП», я имею в виду, не в самом помещении, как в офисе, а в здании.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: кого-нибудь Вы можете назвать в данном судебном заседании? Фамилии.

Свидетель Арефьева А.Е.: Вы имеете в виду, кто со мной располагался в одной комнате? Или вообще в здании?

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: и в одной комнате, и в здании. С кем Вы общались, и по каким вопросам конкретно?

Свидетель Арефьева А.Е.: в комнате со мной располагались директора других организаций, аффилированных с группой компаний «ЮКОС», в частности, Хохлова Татьяна, Соболева Марина, Коношенко Богдан, Вальдес-Гарсия Антонио. Примерно все, кого я могу вспомнить. Что касается сотрудников других организаций, то в целом я могу обозначить, что это, допустим, сотрудники бухгалтерии, я их называю, потому что дружеских отношений я не поддерживала, но были только какие-то рабочие взаимодействия, я не все фамилии сейчас могу вспомнить.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: а эти сотрудники, которых Вы перечислили, и которых Вы сейчас не помните, но располагались рядом с Вами, с которыми Вы общались, они представляли какие организации, не помните по памяти?

Свидетель Арефьева А.Е.: «ЮКОС ФБЦ», «ЮКОС ЭП», «ЮКОС РМ».

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: а в чем заключались их функциональные обязанности? Что они Вам рассказывали?

Свидетель Арефьева А.Е.: мы не обсуждали рабочие вопросы, это было не принято.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: Вы видели, что они подписывают какие-либо документы?

Свидетель Арефьева А.Е.: нет, я не видела даже, какие документы подписываются.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: Вам на подпись документы приносил только один человек?

Свидетель Арефьева А.Е.: обычно на подпись документы привозил курьер. Курьер – это не одно какое-то лицо, а люди эти менялись.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: от кого они эти документы привозили?

Свидетель Арефьева А.Е.: они привозили документы из дирекции по нефтепереработке, например, допустим, или из казначейства, то есть из различных структур.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: после подписания документов какова была судьба этих документов?

Свидетель Арефьева А.Е.: их забирал обратно курьер и куда-то отвозил, в общем, в неизвестном мне направлении.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: в течение какого времени Вы подписывали данные документы?

Свидетель Арефьева А.Е.: в течение того периода, когда я была директором ООО «Террен», с 2001 года по 2003 год.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: что Вы можете сказать, каким образом реализовывались в дальнейшем данные договоры, которые Вы подписывали?

Свидетель Арефьева А.Е.: мне это неизвестно.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: прошу предъявить свидетелю на обозрение в томе 64 л.д.150-153 копию договора №СМ-01/04/433АП от 22 марта 2001 года; л.д.154-157 копию договора №СМ-01/05/739АП от 23 апреля 2001 года; л.д.158-161 копию договора №СМ-01/06/740АП от 23 мая 2001 года; л.д.162-165 копию договора №СМ-01/07/806АП от 21 июня 2001 года; л.д.166-169 копию договора №СМ-01/08/833АП от 20 июля 2001 года; л.д.170-171 копию договора №СМ-01/09/1086АП от 20 августа 2001 года; л.д.174-177 копию договора №СМ-01/10/1087АП от 17 сентября 2001 года; л.д.178-181 копию договора №СМ-01/11/1339АП от 15 октября 2001 года; л.д.182-185 копию договора №СМ-01/12/1340АП от 15 ноября 2001 года.

Государственный обвинитель Шохин Д.Э.: поддерживаю.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М.: поддерживаю.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: поддерживаю.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: не возражаю.

Подсудимый Лебедев П.Л.: не возражаю.

Защитник Клювгант В.В.: не возражаю.

Защитник Краснов В.Н.: не возражаю.

Защитник Купрейченко С.В.: не возражаю.

Защитник Мирошниченко А.Е.: не возражаю.

Защитник Ривкин К.Е.: не возражаю.

Суд,

Постановил:

Ходатайство государственного обвинителя Лахтина В.А. удовлетворить, предъявить на обозрение свидетелю Арефьевой А.Е. том 64 л.д.150-153 копию договора №СМ-01/04/433АП от 22 марта 2001 года; том 64 л.д.154-157 копию договора №СМ-01/05/739АП от 23 апреля 2001 года; том 64 л.д.158-161 копию договора №СМ-01/06/740АП от 23 мая 2001 года; том 64 л.д.162-165 копию договора №СМ-01/07/806АП от 21 июня 2001 года; том 64 л.д.166-169 копию договора №СМ-01/08/833АП от 20 июля 2001 года; том 64 л.д.170-171 копию договора №СМ-01/09/1086АП от 20 августа 2001 года; том 64 л.д.174-177 копию договора №СМ-01/10/1087АП от 17 сентября 2001 года; том 64 л.д.178-181 копию договора №СМ-01/11/1339АП от 15 октября 2001 года; том 64 л.д.182-185 копию договора №СМ-01/12/1340АП от 15 ноября 2001 года. 
Свидетель Арефьева А.Е. обозревает л.д.150-153 тома 64 копию договора №СМ-01/04/433АП от 22 марта 2001 года; л.д.154-157 тома 64 копию договора №СМ-01/05/739АП от 23 апреля 2001 года; л.д.158-161 тома 64 копию договора №СМ-01/06/740АП от 23 мая 2001 года; л.д.162-165 тома 64 копию договора №СМ-01/07/806АП от 21 июня 2001 года; л.д.166-169 тома 64 копию договора №СМ-01/08/833АП от 20 июля 2001 года; л.д.170-171 тома 64 копию договора №СМ-01/09/1086АП от 20 августа 2001 года; л.д.174-177 тома 64 копию договора №СМ-01/10/1087АП от 17 сентября 2001 года; л.д.178-181 тома 64 копию договора №СМ-01/11/1339АП от 15 октября 2001 года; л.д.182-185 тома 64 копию договора №СМ-01/12/1340АП от 15 ноября 2001 года.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: при каких обстоятельствах Вы подписывали все перечисленные договоры, которые Вы видели сейчас?

Свидетель Арефьева А.Е.: договоры, которые сейчас были перечислены, передавались мне из дирекции по нефтепереработке, я их подписывала, возвращала обратно курьеру, и их куда-то дальше отправляли.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: дирекция по переработке из какой организации?

Свидетель Арефьева А.Е.: «ЮКОС ЭП».

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: а Карташов имел отношение к данной организации, к передаче Вам договоров?

Свидетель Арефьева А.Е.: документы мне передавал курьер, поэтому я не знаю, имел он отношение или нет.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: это были те документы, о которых Вы договаривались с Карташовым, о которых он говорил ранее?

Свидетель Арефьева А.Е.: когда Карташов объяснял мне мои будущие обязанности, он не называл конкретные документы, которые мне нужно будет подписывать, он назвал это в целом: «документы».

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: Вы до подписания данных договоров что-либо знали о подготовке данных сделок?

Свидетель Арефьева А.Е.: о подготовке данных сделок предварительно мне ничего не было известно.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: подписание данных договоров в каком помещении проходило?

Свидетель Арефьева А.Е.: я со своей стороны подписывала данные договоры в том помещении, где я располагалась, по адресу: Уланский переулок, дом 26. Где ставилась другая подпись, мне неизвестно.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: здесь упомянут Елфимов от организации ОАО «Самаранефтегаз». Вы когда-нибудь с этим лицом встречались?

Свидетель Арефьева А.Е.: я видела это лицо раза два в коридоре, но лично незнакома.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: а Елфимов, помимо ОАО «Самаранефтегаз», где еще мог работать? Или что Вам известно, где он работал? Свидетель Арефьева А.Е.: мне это неизвестно.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: а подпись Елфимова уже стояла в этих договорах, когда Вы подписывали?

Свидетель Арефьева А.Е.: нет, подписи Елфимова не было.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: а где рабочее место Елфимова располагалось?

Свидетель Арефьева А.Е.: этого я не помню.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: а где Вы его встречали?

Свидетель Арефьева А.Е.: я его встречала раза два в коридоре, когда шла кушать, кто-то из сотрудников сказал мне, что это Елфимов, я посмотрела на этого человека, но сейчас не могу даже его описать.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: что-либо по поводу организаций «Альта-Трейд», «Артур Белл», «Ратмир» Вам известно?

Свидетель Арефьева А.Е.: в организации «Альта-Трейд» я была директором после того, как закончила выполнять свои обязанности в организации ООО «Террен». В организации «Артур Белл» я тоже была директором, но организация не осуществляла деятельности, и она быстро закрылась. А по поводу организации «Ратмир» – это один из контрагентов, с которым вышеперечисленные организации имели какие-то отношения.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: а еще в каких организациях Вы были генеральным директором?

Свидетель Арефьева А.Е.: больше ни в каких.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: а об организации под названием «МИЭЛЛ» Вам что-то известно?

Свидетель Арефьева А.Е.: да, в «МИЭЛЛе» я тоже была директором, просто забыла.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: а кто Вам предложил стать генеральным директором в этой организации, в этих организациях? Не помните? Карташов имел к этому какое-то отношение?

Свидетель Арефьева А.Е.: я думаю, что он же, поскольку в основном, в общем, вопросами моей трудовой обеспеченности занимался он.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: а кто являлся учредителями данных организаций, помните? Интересовал ли Вас вопрос, кто являлся учредителем, в принципе, этих организаций?

Свидетель Арефьева А.Е.: я не могу сказать точно, кто являлся учредителем этих организаций, поскольку это все носило формальный характер и прямого отношения к моей деятельности не имело.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: а в чем заключалась Ваша компетенция, когда Вы являлись генеральным директором этих организаций?

Свидетель Арефьева А.Е.: в качестве генерального директора моя компетенция ни в чем не заключалась, а вообще характер работы, которую я выполняла, носил характер работы менеджера. То есть, допустим, отвезти какие-то документы в налоговую организацию, в общем, посмотреть, чтобы дела были правильно все сформированы. Учредительные. Вот такие были обязанности.

Подсудимый Лебедев П.Л.: просим объявить перерыв на 10 минут.
Подсудимый Ходорковский М.Б.: поддерживаю.
Защитник Клювгант В.В.: поддерживаю.

Защитник Краснов В.Н.: поддерживаю.

Защитник Купрейченко С.В.: поддерживаю.

Защитник Мирошниченко А.Е.: поддерживаю.

Защитник Ривкин К.Е.: поддерживаю.

Государственный обвинитель Шохин Д.Э.: не возражаю.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: не возражаю.
Суд,

Постановил:

Ходатайство подсудимого Лебедева П.Л. удовлетворить, объявить перерыв.

Судом объявляется перерыв.

11 часов 50 минут - судебное заседание продолжено в том же составе.
Свидетель Арефьева А.Е. приглашена в зал суда.

Подсудимый Лебедев П.Л.: скажите, пожалуйста, у Вас с собой трудовой книжки Вашей случайно нет?

Свидетель Арефьева А.Е.: нет.

Подсудимый Лебедев П.Л.: в бюджетное управление «ЮКОСа» в каком году Вы пришли? Насколько Вам память позволяет, вспомните.

Свидетель Арефьева А.Е.: насколько я помню, это был 1998 год.

Подсудимый Лебедев П.Л.: до дефолта, позже?

Свидетель Арефьева А.Е.: это был декабрь 1998 года.

Подсудимый Лебедев П.Л.: кто был Вашим непосредственным руководителем в бюджетном управлении? В каком подразделении Бюджетного управления Вы работали?

Свидетель Арефьева А.Е.: непосредственным руководителем была Сморчкова Марина, отчество я сейчас не могу вспомнить, руководителем управления была Антонова Галина Михайловна.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Антонова – руководитель управления в целом?

Свидетель Арефьева А.Е.: да.

Подсудимый Лебедев П.Л.: скажите, что Вам известно, чем занималось это управление в компании «ЮКОС»?

Свидетель Арефьева А.Е.: насколько мне известно, это управление занималось тем, что составляло бюджеты организаций, которые входили в структуру группы компаний «ЮКОС», и следило за исполнением этих бюджетов.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а это подразделение, управление, извините, сводный бюджет компании составляло? Если Вам известно.

Свидетель Арефьева А.Е.: Вы знаете, у меня был узкий участок работы, и как-то функционал других сотрудников у нас не принято было обсуждать, поэтому я не могу сказать. Сводный бюджет, по-моему, не составлялся нашим отделом, насколько я помню.

Подсудимый Лебедев П.Л.: я про управление.

Свидетель Арефьева А.Е.: видимо, да. Точно не могу сказать.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а как тогда Ваш отдел назывался?

Свидетель Арефьева А.Е.: я сейчас не вспомню.

Подсудимый Лебедев П.Л.: функциональная направленность отдела?

Свидетель Арефьева А.Е.: я могу сказать просто то, что входило в мои прямые обязанности. Мы смотрели исполнение бюджета и отклонения от плановых показателей. Я составляла сводные таблицы в программе «Excel», взаимосвязанные, которые показывали как раз эту взаимосвязь.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а какие организации и какое направление их деятельности Вам известно?

Свидетель Арефьева А.Е.: нефтяные различные организации, например, та же «Самаранефтегаз». Я сейчас подробней, наверное, не вспомню, потому что это достаточно давно было.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а много организаций было? Одна, десяток, десятки?

Свидетель Арефьева А.Е.: то, чем я занималась, это где-то в пределах двадцати, что-то в этом роде.

Подсудимый Лебедев П.Л.: если вспомните, а какие показатели Вы анализировали в тот период? Что Вы складывали?

Свидетель Арефьева А.Е.: да нет, я сейчас не вспомню.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Вы сказали, что из бюджетного управления Вы перешли на работу в «ЮКОС ФБЦ».

Свидетель Арефьева А.Е.: да.

Подсудимый Лебедев П.Л.: вспомните, когда это произошло? Поточней.

Свидетель Арефьева А.Е.: я не могу вспомнить, могу только предположить. Предположительно это был 1999 год.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а предположительно, то, куда Вы перешли, тогда называлось «ЮКОС ФБЦ» или как-то по-иному?

Свидетель Арефьева А.Е.: нет, называлось «ЮКОС Инвест».

Подсудимый Лебедев П.Л.: чем Вы занимались в «ЮКОС Инвесте»?

Свидетель Арефьева А.Е.: в «ЮКОС Инвесте» я занималась вопросами взаимодействия с Пенсионным фондом. 
Подсудимый Лебедев П.Л.: назовите его, пожалуйста.

Свидетель Арефьева А.Е.: я имею в виду, в части подготовки документов для Пенсионного фонда.

Подсудимый Лебедев П.Л.: какого?

Свидетель Арефьева А.Е.: расположенного в Москве, одно из территориальных отделений Пенсионного фонда города Москвы.

Подсудимый Лебедев П.Л.: государственный пенсионный фонд или негосударственный?

Свидетель Арефьева А.Е.: государственный Пенсионный фонд.

Подсудимый Лебедев П.Л.: какие сведения Вы готовили?

Свидетель Арефьева А.Е.: как раз в этот период шел плановый переход на обеспечение граждан Российской Федерации пластиковыми карточками пенсионного страхования, и в мои обязанности как раз это и входило.

Подсудимый Лебедев П.Л.: и сколько времени Вы этой деятельностью в «ЮКОС Инвесте» занимались? Дальше какой Вы деятельностью занимались в «ЮКОС Инвесте»?

Свидетель Арефьева А.Е.: никакой. Я до окончания своей работы в «ЮКОС Инвесте» именно этой деятельностью и занималась.

Подсудимый Лебедев П.Л.: и когда Вы попали в «ЮКОС ФБЦ», в какой период времени?

Свидетель Арефьева А.Е.: я хочу уточнить. Помимо того, что я занималась организацией работы по обеспечению этими страховыми свидетельствами граждан, в мои обязанности также входила подготовка первичной документации бухгалтерской по бухгалтерскому обслуживанию организаций, относящихся к группе компаний «ЮКОС». Эти организации были аффилированные с данной группой компаний, в частности, некоторые из них здесь упоминались в процессе.

Подсудимый Лебедев П.Л.: это уже было в «ЮКОС ФБЦ»?

Свидетель Арефьева А.Е.: организация называлась «ЮКОС ФБЦ», и это было параллельно с исполнением обязанностей по пенсионному страхованию.

Подсудимый Лебедев П.Л.: то есть это, скорее всего, было в «ЮКОС ФБЦ»?

Свидетель Арефьева А.Е.: вероятно, да.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а какие организации Вы помните?

Свидетель Арефьева А.Е.: «Ратмир», «Ю-Мордовия», «ЮКОС-М», «Нефтеинвест». С этими организациями, с директорами этих организаций именно, приходилось взаимодействовать в части подписания первичной бухгалтерской отчетности.

Подсудимый Лебедев П.Л.: кем Вы работали в «ЮКОС ФБЦ»? 
Свидетель Арефьева А.Е.: должность, по-моему, называлась «специалист», если я правильно помню.

Подсудимый Лебедев П.Л.: в каком виде бухгалтерской отчетности Вы с ними взаимодействовали, с этими обществами?

Свидетель Арефьева А.Е.: к моим обязанностям относилось составление первичной бухгалтерской документации. То есть, например, счет-фактуры составлялись для этой организации и аналогичные документы. Документы, так сказать, первого уровня.

Подсудимый Лебедев П.Л.: в основном, первичные документы?

Свидетель Арефьева А.Е.: да. Не в основном, а только первичная бухгалтерская документация.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Вы счета-фактуры готовили по этим организациям по сделкам, которые они заключали?

Свидетель Арефьева А.Е.: да, по сделкам, которые они заключали.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а характер этих сделок помните?

Свидетель Арефьева А.Е.: понятия не имею о характере этих сделок, поскольку я не вникала, здесь речь шла чисто об оформлении документальном.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а наименование товара в счетах-фактурах Вы не помните?

Свидетель Арефьева А.Е.: нет, не помню.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а книгу покупок или продаж Вы вели?

Свидетель Арефьева А.Е.: нет, не вела.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а книгу учета счетов-фактур?

Свидетель Арефьева А.Е.: тоже не вела.

Подсудимый Лебедев П.Л.: скажите тогда, а как Вы оформляли счета-фактуры? Порядок можете объяснить? Откуда Вы получали данные, где Вы брали формы счетов-фактур?
Свидетель Арефьева А.Е.: данные мне давали в бухгалтерии «ЮКОС ФБЦ».
Подсудимый Лебедев П.Л.: в каком виде?

Свидетель Арефьева А.Е.: в виде распечаток счетов. Допустим, какой-то счет распечатывали и говорили, что, здесь прошла такая сумма, и на нее нужно оформить счет-фактуру. Точно так же эту сумму могли бы записать от руки, просто здесь для меня важна была сумма.

Подсудимый Лебедев П.Л.: о каком счете Вы говорите? Вы сказали, что по такому-то счету что-то прошло. Ччто это за счет? Помните, не помните?

Свидетель Арефьева А.Е.: я не обращала внимания на то, какой это именно был счет, поскольку в мои обязанности не входил анализ деятельности, а только составление документов.

Подсудимый Лебедев П.Л.: значит, составили счет-фактуру. И дальше?

Свидетель Арефьева А.Е.: после того, как счет-фактура была составлена, мне необходимо было подписать у директора, и я шла в отдел, где располагались генеральные директора, и подписывала у соответствующего директора этот счет-фактуру.

Подсудимый Лебедев П.Л.: после того, как они подписывали эти счета-фактуры, что с ними происходило, со счетами-фактурами?

Свидетель Арефьева А.Е.: я их отдавала обратно в бухгалтерию тем сотрудникам, которые вели бухгалтерское обслуживание данной организации.

Подсудимый Лебедев П.Л.: то есть и «Ратмира», и «Ю-Мордовии», и «ЮКОС-М», и так далее?

Свидетель Арефьева А.Е.: да.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а этот отдел, где сидели директора, это Вы в этом же отделе потом сидели, я правильно понимаю?
Свидетель Арефьева А.Е.: в этом же помещении, да. 

Подсудимый Лебедев П.Л.: а акты сверки взаиморасчетов Вы готовили, или это кто-то другой делал, по этим организациям?

Свидетель Арефьева А.Е.: нет, это делал кто-то другой.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Вы сказали, что где-то в 2001 году Вы из «ЮКОСа ФБЦ» ушли и перешли на работу в «Террен».

Свидетель Арефьева А.Е.: да.

Подсудимый Лебедев П.Л.: в 2001 году. Период не помните?

Свидетель Арефьева А.Е.: это я вспомнить не могу. Мы здесь обозревали протокол о моем назначении, судя по этому протоколу, это произошло в марте.

Подсудимый Лебедев П.Л.: и с марта Вы уже по 2003 год, в том числе, работали в «Террене»?

Свидетель Арефьева А.Е.: да.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а кто вел бухгалтерский учет, кто составлял бухгалтерскую отчетность общества «Террен»? Из Ваших показаний этого вообще непонятно.

Свидетель Арефьева А.Е.: из данных мной ранее показаний усматривается, что бухгалтерскую отчетность общества с ограниченной ответственностью «Террен» вели и составляли в организации под названием «Юридическая и финансовая компания», сокращенно «ЮФК», располагавшейся на Профсоюзной улице в городе Москве.

Подсудимый Лебедев П.Л.: это Вы сегодня говорили?

Свидетель Арефьева А.Е.: да.

Подсудимый Лебедев П.Л.: правильно ли я тогда понимаю, что Вы, как руководитель «Террена», заключали с «ЮФК» договор на бухгалтерское обслуживание?

Свидетель Арефьева А.Е.: между организацией ООО «Террен» и организацией «ЮФК» не было договора на бухгалтерское обслуживание. Работа выполнялась в реальном формате, без оформления какой-либо документации.

Подсудимый Лебедев П.Л.: «в реальном формате» это как понимать?

Свидетель Арефьева А.Е.: значит, фактически выполнялось, но при этом документально данная услуга не оформлялась.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а во время предварительного следствия Вы как на этот вопрос отвечали, если помните?

Свидетель Арефьева А.Е.: а я тогда отвечала, что «ЮФК» вело бухгалтерское обслуживание.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Вам что-то говорит на память общество «Вирсавия»?

Свидетель Арефьева А.Е.: я слышала название, просто не могу сказать, в какой связи.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а может быть, в связи с тем, что Вы договор на бухгалтерское обслуживание с этим обществом подписывали?

Свидетель Арефьева А.Е.: может быть, да. Просто, если это структура, связанная с «ЮФК», то вполне возможно, что так оно и было. Просто для меня это означает все равно, что бухгалтерское обслуживание осуществлялось в «ЮФК».

Подсудимый Лебедев П.Л.: то есть Вы «ЮФК» и «Вирсавия» вообще не различаете, они для Вас равные?

Свидетель Арефьева А.Е.: я не разделяю эти понятия, да, потому что думаю, что это, в общем, какие-то аффилированные структуры. Но это, опять же, мое предположение.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а кому, как Вам тогда казалось, принадлежала «Юридическая и финансовая компания»? Если Вам известно, кто был руководителем, кто был владельцем?

Свидетель Арефьева А.Е.: мне это неизвестно.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а где «ЮФК» располагалась в 2001 году?

Свидетель Арефьева А.Е.: на Профсоюзной улице. 
Подсудимый Лебедев П.Л.: а «Вирсавия»?

Свидетель Арефьева А.Е.: Вы знаете, у меня четко не отложилось в памяти взаимодействие именно с «Вирсавия», как с организацией. Предполагаю, что это просто было подписание документов, которые я подписывала, приезжая в «Юридическую и финансовую компанию», для оформления бухгалтерской отчетности по ООО «Террен». Поэтому, где располагалась «Вирсавия», я не могу сейчас ответить точно.

Подсудимый Лебедев П.Л.: в «ЮФК» Вам полный комплект бухгалтерской отчетности давали?

Свидетель Арефьева А.Е.: я не анализировала полноту бухгалтерской отчетности, которую мне давали, поскольку в мои обязанности входило подписание только тех документов, которые мне предоставляются. И я не могла сказать, что, допустим, «дайте мне еще подписать другой документ».

Подсудимый Лебедев П.Л.: в 2001 году у Вас было высшее экономическое образование?

Свидетель Арефьева А.Е.: да, было.

Подсудимый Лебедев П.Л.: приблизительно состав бухгалтерской отчетности предприятий Вам к тому моменту был известен?

Свидетель Арефьева А.Е.: да, был.

Подсудимый Лебедев П.Л.: подписывали ли Вы бухгалтерский баланс общества «Террен»?

Свидетель Арефьева А.Е.: да, подписывала.

Подсудимый Лебедев П.Л.: отчет о прибылях и убытках?

Свидетель Арефьева А.Е.: да, подписывала.

Подсудимый Лебедев П.Л.: отчет о движении капитала?

Свидетель Арефьева А.Е.: возможно.

Подсудимый Лебедев П.Л.: отчет о движении денежных средств?

Свидетель Арефьева А.Е.: да, подписывала.

Подсудимый Лебедев П.Л.: кто был аудитором общества «Террен»?

Свидетель Арефьева А.Е.: я сейчас не могу вспомнить, кто был аудитором, но если есть какой-то документ, который подтверждает наличие аудитора у общества «Террен», то я могу сказать, взаимодействовала я с этой организацией или нет.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Вы по какой месяц приблизительно 2003 года работали в «Террене»?

Свидетель Арефьева А.Е.: приблизительно по сентябрь или по август.

Подсудимый Лебедев П.Л.: то есть по середину 2003 года?

Свидетель Арефьева А.Е.: да.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а в этих документах этого общества за 2001-2003 год Вы какое-нибудь аудиторское заключение видели?

Свидетель Арефьева А.Е.: сейчас не могу вспомнить.

Подсудимый Лебедев П.Л.: прошу предъявить свидетелю на обозрение в томе 64 л.д.182-185 копию договора № СМ-01/12/1340АП от 15 ноября 2001 года.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: поддерживаю.
Защитник Клювгант В.В.: поддерживаю.

Защитник Краснов В.Н.: поддерживаю.

Защитник Купрейченко С.В.: поддерживаю.

Защитник Мирошниченко А.Е.: поддерживаю.

Защитник Ривкин К.Е.: поддерживаю.

Государственный обвинитель Шохин Д.Э.: не возражаю.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: не возражаю.
Суд,

Постановил:

Ходатайство подсудимого Лебедева П.Л. удовлетворить, предъявить на обозрение свидетелю Арефьевой А.Е. том 64 л.д.182-185 копию договора № СМ-01/12/1340АП от 15 ноября 2001 года. 
Свидетель Арефьева А.Е. обозревает л.д.182-185 тома 64 копию договора № СМ-01/12/1340АП от 15 ноября 2001 года.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Вы когда этот договор подписывали, просматривали его?

Свидетель Арефьева А.Е.: нет.
Подсудимый Лебедев П.Л.: вообще не смотрели? Ни на что? Как Вы тогда фамилию-то свою увидели, если Вы ни на что не смотрели?

Свидетель Арефьева А.Е.: когда приносили на подписание договор по «Террену» по купле-продаже нефти, обычно это совершалось в достаточно срочном режиме. К ним еще шли листы согласования, то есть это был большой комплект документов. При этом, в общем, была очень большая срочность, поэтому просмотреть весь договор у меня не было возможности, я открывала последнюю страницу и подписывала.

Подсудимый Лебедев П.Л.: и это было все время?

Свидетель Арефьева А.Е.: по договорам по «Террену» по купле-продаже нефти – да.

Подсудимый Лебедев П.Л.: всегда было срочно и никогда не было времени посмотреть, да?

Свидетель Арефьева А.Е.: а их всего, договоров, штук пять.

Подсудимый Лебедев П.Л.: сегодня Вам больше предъявили.

Свидетель Арефьева А.Е.: шесть, может быть.

Подсудимый Лебедев П.Л.: про лист согласования. Что это такое?

Свидетель Арефьева А.Е.: лист согласования – это лист формата А4, где перечислены были управления различных структур группы компаний «ЮКОС», в частности, допустим, бюджетное управление, бухгалтерия, правовое управление и другие, с указанием фамилии руководителя данного управления и его подписью, которая означала, что договор проверен и проанализирован данным руководителем либо доверенным каким-то сотрудником, и получил одобрение.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Вы перечислили подразделения – бюджетное управление и другие. А ЗАО «ЮКОС РМ» на этом листе согласования был?

Свидетель Арефьева А.Е.: да.
Подсудимый Лебедев П.Л.: прошу предъявить свидетелю на обозрение в томе 86 л.д.302 копию таблицы «Средние цены производителей на нефть по российским регионам в 2001 году».

Подсудимый Ходорковский М.Б.: поддерживаю.
Защитник Клювгант В.В.: поддерживаю.

Защитник Краснов В.Н.: поддерживаю.

Защитник Купрейченко С.В.: поддерживаю.

Защитник Мирошниченко А.Е.: поддерживаю.

Защитник Ривкин К.Е.: поддерживаю.

Государственный обвинитель Шохин Д.Э.: не возражаю.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: не возражаю.
Суд,

Постановил:

Ходатайство подсудимого Лебедева П.Л. удовлетворить, предъявить на обозрение свидетелю Арефьевой А.Е. том 86 л.д.302 копию таблицы «Средние цены производителей на нефть по российским регионам в 2001 году». 
Свидетель Арефьева А.Е. обозревает л.д.302 тома 86 копию таблицы «Средние цены производителей на нефть по российским регионам в 2001 году».

Подсудимый Лебедев П.Л.: скажите, пожалуйста, как Вы считаете. Та цена, которая стоит в договоре, который Вы подписали, она соответствует средним ценам производителей на нефть по российским регионам в декабре 2001 года?

Свидетель Арефьева А.Е.: исходя из того документа, который мне предъявили, цена в таблице в среднем, указанная по этому региону, несколько ниже, чем та, которая стоит в договоре.
Подсудимый Лебедев П.Л.: прошу предъявить свидетелю на обозрение в томе 64 л.д.178-181 копию договора № СМ-01/11/1339АП от 15 октября 2001 года.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: поддерживаю.
Защитник Клювгант В.В.: поддерживаю.

Защитник Краснов В.Н.: поддерживаю.

Защитник Купрейченко С.В.: поддерживаю.

Защитник Мирошниченко А.Е.: поддерживаю.

Защитник Ривкин К.Е.: поддерживаю.

Государственный обвинитель Шохин Д.Э.: не возражаю.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: не возражаю.
Суд,

Постановил:

Ходатайство подсудимого Лебедева П.Л. удовлетворить, предъявить на обозрение свидетелю Арефьевой А.Е. том 64 л.д.178-181 копию договора № СМ-01/11/1339АП от 15 октября 2001 года. 
Свидетель Арефьева А.Е. обозревает л.д.178-181 тома 64 копию договора № СМ-01/11/1339АП от 15 октября 2001 года.

Подсудимый Лебедев П.Л.: какая указана цена в договоре, который был Вами подписан?

Свидетель Арефьева А.Е.: 1 560 рублей.

Подсудимый Лебедев П.Л.: о каком периоде речь идет в этом договоре, видно?

Свидетель Арефьева А.Е.: сентябрь 2001 года.

Подсудимый Лебедев П.Л.: разве?

Свидетель Арефьева А.Е.: извините, октябрь 2001 года.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а период поставки?

Свидетель Арефьева А.Е.: ноябрь 2001 года.

Подсудимый Лебедев П.Л.: теперь посмотрите, пожалуйста, ноябрь 2001 года в табличке.
Свидетель Арефьева А.Е.: около 1 216.

Подсудимый Лебедев П.Л.: скажите, пожалуйста, там где-нибудь есть цена 5 000 рублей, о которых здесь вещал суду господин Лахтин? 


Свидетель Арефьева А.Е.: такой цены здесь нет.
Подсудимый Лебедев П.Л.: прошу предъявить свидетелю на обозрение в томе 64 л.д.174-177 копию договора № СМ-01/10/1087АП от 17 сентября 2001 года.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: поддерживаю.
Защитник Клювгант В.В.: поддерживаю.

Защитник Краснов В.Н.: поддерживаю.

Защитник Купрейченко С.В.: поддерживаю.

Защитник Мирошниченко А.Е.: поддерживаю.

Защитник Ривкин К.Е.: поддерживаю.

Государственный обвинитель Шохин Д.Э.: не возражаю.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: не возражаю.
Суд,

Постановил:

Ходатайство подсудимого Лебедева П.Л. удовлетворить, предъявить на обозрение свидетелю Арефьевой А.Е. том 64 л.д.174-177 копию договора № СМ-01/10/1087АП от 17 сентября 2001 года. 
Свидетель Арефьева А.Е. обозревает л.д.174-177 тома 64 копию договора № СМ-01/10/1087АП от 17 сентября 2001 года.

Подсудимый Лебедев П.Л.: какая цена стояла?

Свидетель Арефьева А.Е.: 1 566.

Подсудимый Лебедев П.Л.: посмотрите, та же самая табличка. 
Свидетель Арефьева А.Е.: цена в таблице – 1 220.

Подсудимый Лебедев П.Л.: это Вы какой регион смотрите? Самару?

Свидетель Арефьева А.Е.: да.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а по Российской Федерации в целом?

Свидетель Арефьева А.Е.: 1 500.

Подсудимый Лебедев П.Л.: соответствует ли цена в договоре с поставкой на октябрь 2001 года ценам, указанным в таблице?

Свидетель Арефьева А.Е.: цена в договоре составляет 1 566, а в таблице в целом по Российской Федерации – 1 500, они достаточно близки. С данными, указанными по Самарской области – 1 200, есть расхождение.

Подсудимый Лебедев П.Л.: в какую сторону?

Свидетель Арефьева А.Е.: в сторону того, что цена, указанная в договоре несколько выше, чем цена, указанная в среднем по Самарской области.

Подсудимый Лебедев П.Л.: скажите, пожалуйста, заверен ли кем-либо этот документ?

Свидетель Арефьева А.Е.: Генеральной прокуратурой.
Подсудимый Лебедев П.Л.: прошу предъявить свидетелю на обозрение в томе 131 л.д.301-304 копию таблицы «Список компаний, показатели которых включены в консолидированную финансовую отчетность ОАО «НК «ЮКОС» по ОПБУ».
Подсудимый Ходорковский М.Б.: поддерживаю.
Защитник Клювгант В.В.: поддерживаю.

Защитник Краснов В.Н.: поддерживаю.

Защитник Купрейченко С.В.: поддерживаю.

Защитник Мирошниченко А.Е.: поддерживаю.

Защитник Ривкин К.Е.: поддерживаю.

Государственный обвинитель Шохин Д.Э.: не возражаю.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: не возражаю.
Суд,

Постановил:

Ходатайство подсудимого Лебедева П.Л. удовлетворить, предъявить на обозрение свидетелю Арефьевой А.Е. том 131 л.д.301-304 копию таблицы «Список компаний, показатели которых включены в консолидированную финансовую отчетность ОАО «НК «ЮКОС» по ОПБУ». 
Свидетель Арефьева А.Е. обозревает л.д.301-304 тома 131 копию таблицы «Список компаний, показатели которых включены в консолидированную финансовую отчетность ОАО «НК «ЮКОС» по ОПБУ».

Подсудимый Лебедев П.Л.: посмотрите, пожалуйста, этот перечень и сообщите, пожалуйста, наименования тех компаний, в которых Вы или работали, или с которыми работали компании, в которых Вы работали. 
Свидетель Арефьева А.Е.: «Альта-Трейд», 

Подсудимый Лебедев П.Л.: «Альта-Трейд» какое к Вам имеет отношение?

Свидетель Арефьева А.Е.: я занимала должность генерального директора данной организации с 2003 по 2006 год.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а в 2006 году когда Вы ушли из «Альта-Трейда»?

Свидетель Арефьева А.Е.: в ноябре.

Подсудимый Лебедев П.Л.: кто еще работал в этом обществе, и как оно действовало, как оно функционировало?

Свидетель Арефьева А.Е.: в компании «Альта-Трейд» я работала, как я уже говорила, с весны 2003 года. А помимо меня, в компании был еще исполнительный директор и два юриста по совместительству. В период моей работы на эту компанию компания занималась куплей-продажей векселей, деятельности по купле-продаже нефти не осуществляла.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а исполнительный директор был кто? Если помните.

Свидетель Арефьева А.Е.: ее зовут Татьяна. А дело в том, что исполнительный директор данной компании располагался в Мордовии, и мы не взаимодействовали на регулярной основе, а только в случае, если нужно было передать, например, документы в налоговую или что-то в этом роде.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: можете фамилию назвать, нет?

Подсудимый Лебедев П.Л.: или не помните?
Свидетель Арефьева А.Е.: у меня просто крутится в голове Колупаева, которая тоже Татьяна, о которой мы раньше говорили. Я сейчас не могу вспомнить.

Подсудимый Лебедев П.Л.: был исполнительный директор. Он находился в Мордовии?
Свидетель Арефьева А.Е.: да.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а два юриста?

Свидетель Арефьева А.Е.: два юриста по совместительству на четверть ставки.

Подсудимый Лебедев П.Л.: как осуществлялся бухгалтерский учет в данном обществе, и кто составлял бухгалтерскую отчетность?

Свидетель Арефьева А.Е.: между компанией «Альта-Трейд» и ООО «ЮКОС ФБЦ» был заключен договор на бухгалтерское обслуживание, и, в соответствии с этим договором, бухгалтерское обслуживание осуществлялось организацией «ЮКОС ФБЦ».

Подсудимый Лебедев П.Л.: чьи векселя покупались, кому продавались?

Свидетель Арефьева А.Е.: насколько я помню, векселя принадлежали компаниям, аффилированным с группой компаний «ЮКОС», могли принадлежать компании «ЮКОС М», допустим, может быть, «Фаргойл», «Восточной нефтяной», но обычно это векселя, принадлежащие аффилированным компаниям. Договоры составлялись таким же образом, как и в предыдущей организации, то есть в изготовленном виде они передавались с курьером, предварительно не обсуждались, мною подписывались, возвращались обратно курьеру. А дальнейшая судьба этих договоров мне не известна, но, исходя из договоров бухгалтерского обслуживания, полагаю, что экземпляр, который принадлежал «Альта-Трейду», хранился в делах «ЮКОС ФБЦ».

Подсудимый Лебедев П.Л.: когда Вы работали в «Альта-Трейд», где Вы сидели?

Свидетель Арефьева А.Е.: там же, где и раньше – Уланский переулок, дом 22 к тому времени уже.

Подсудимый Лебедев П.Л.: то есть, скажем так, упростим: в помещении «ЮКОС»?

Свидетель Арефьева А.Е.: да.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а «ЮКОС ФБЦ» где находился в тот момент?

Свидетель Арефьева А.Е.: там же.

Подсудимый Лебедев П.Л.: то есть на той же территории?

Свидетель Арефьева А.Е.: да.
Подсудимый Лебедев П.Л.: а договора по купле-продаже векселей сопровождались каким-либо листом согласований, то, о чем Вы рассказывали, или нет?

Свидетель Арефьева А.Е.: насколько я помню, к этим договорам не прикладывались листы согласований.

Подсудимый Лебедев П.Л.: насколько помните?

Свидетель Арефьева А.Е.: с достаточно большой долей вероятности.

Подсудимый Лебедев П.Л.: не прикладывали?

Свидетель Арефьева А.Е.: я не могу утверждать это, просто у меня вообще не очень хорошая память, как Вы заметили, но, насколько я помню, они не прикладывались.

Подсудимый Лебедев П.Л.: тогда чуть поподробнее, а как же это происходило? То есть что значит, приезжал курьер, поясните, пожалуйста.

Свидетель Арефьева А.Е.: да, я готова пояснить. Лицо, которое принимали на должность курьера, обычно действовало таким образом. То есть я говорю «лицо», потому что это мог быть и мужчина, и женщина. Это лицо приезжало к нам, доставало конверт, где было написано, допустим, «Альта-Трейд». Из этого конверта вынимались договоры или какие-либо иные документы, которые необходимо подписать, передавались мне для подписания, я подписывала, возвращала обратно в этом же конверте, курьер его забирал и уезжал.

Подсудимый Лебедев П.Л.: «Альта-Трейд» - это то помещение, если я правильно понимаю, где сидели директора различных предприятий, я их называю одним словом, типа нефтетрейдеров. Векселя, как Вы поясняли, были этих самых, в том числе, организаций: «ЮКОС-М» и так далее. Скажите, пожалуйста, эти договора купли-продажи векселей, которые Вы подписывали, на них что-то стояло от Ваших соседей, которые в Вашем же помещении сидели?

Свидетель Арефьева А.Е.: могла стоять подпись, если это было в их конверте, или, если это находилось в моем конверте, подпись первую ставила я, потом передавала директору соответствующей компании.

Подсудимый Лебедев П.Л.: я чему пытаюсь, что пытаюсь выяснить. Если эти договора по купле-продаже векселей были между обществами, лица, которые находились в одном помещении, Вы как, каждый по очереди ставил подпись и отдавал курьеру, а потом курьер вручал другому, или Вы сразу этот договор все-таки оформляли, а потом уже оформленный договор отдавали курьеру?
Свидетель Арефьева А.Е.: я поясню только, что если это была организация, директор которой располагался в этом же помещении, то я передавала директору этой организации для того, чтобы он поставил вторую подпись, если его подпись там не стояла. После чего этот документ уже возвращался к курьеру.
Подсудимый Лебедев П.Л.: а курьер при этом присутствовал, ждал, когда Вы это все закончите?
Свидетель Арефьева А.Е.: курьер оставлял документы, куда-то уходил, потому что у него были документы для других структур также, а потом возвращался к нам, забирал документы и уезжал.

Подсудимый Лебедев П.Л.: что значит слово «уезжал»?

Свидетель Арефьева А.Е.: это значит отбывал из здания по адресу: Уланский переулок дом 26. Выходил из нашей комнаты.

Подсудимый Лебедев П.Л.: то есть он просто уходил, а не уезжал? Я почему к слову «уезжал» вопрос задаю. Вы его что, каждый раз провожали, что ли, на машине, или как?

Свидетель Арефьева А.Е.: я предполагаю, что в пределах субъекта Российской Федерации города Москвы передвижение пешком маловероятно. А учитывая, что ему нужно было вести документы на Дубининскую улицу, делаю такое предположение, может быть, слишком смелое, что он ездил. Но, возможно, он ходил пешком.

Подсудимый Лебедев П.Л.: то есть между «ЮКОС ФБЦ» на Уланском переулке и тем же самым Уланским переулком, помещением, где Вы сидели, необходимо было передвигаться на машине?

Свидетель Арефьева А.Е.: я не говорила, что курьер приезжал из «ЮКОС ФБЦ». Это Ваше предположение.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Вы в своих показаниях сказали, кто готовил Вам договорную документацию по деятельности «Альта-Трейд».

Свидетель Арефьева А.Е.: я сказала, кто готовил бухгалтерскую документацию – «ЮКОС ФБЦ». А кто готовил договорную документацию, я не говорила, что договорную документацию готовило «ЮКОС ФБЦ».

Подсудимый Лебедев П.Л.: а на предварительном допросе разве Вы этого не говорили?

Свидетель Арефьева А.Е.: что договорную документацию готовил «ЮКОС ФБЦ»?

Подсудимый Лебедев П.Л.: да.

Свидетель Арефьева А.Е.: я не помню такого. Если я говорила об этом, я готова ознакомиться с протоколом.

Подсудимый Лебедев П.Л.: что Вы помните о взаимодействии Ваших обществ, где Вы работали, «Террена», «Альта-Трейда» и иных, с обществом ЗАО «ЮКОС РМ»? Свидетель Арефьева А.Е.: с ЗАО «ЮКОС РМ» у общества «Альта-Трейд» был заключен договор на правовое и иное обслуживание, консультационное, и так далее. А что касается остальных обществ, они не имели договорных отношений с ЗАО «ЮКОС РМ».

Подсудимый Лебедев П.Л.: то есть, только у «Альта-Трейда»?
Свидетель Арефьева А.Е.: да.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а с обществом «Террен» у ЗАО «ЮКОС РМ» были какие-либо договора?

Свидетель Арефьева А.Е.: насколько я помню, не было.

Подсудимый Лебедев П.Л.: насколько помните?
Свидетель Арефьева А.Е.: Ваша честь, я хочу дать пояснение. В связи с тем, что деятельность, о которой здесь идет речь, которая осуществлялась в тот период и носила формальный характер, я не могу воспроизводить по памяти некоторые конструкции, поскольку не придавала им значения и не вникала.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Вы в «ЮКОСе» работаете с конца 1998 года и по ноябрь 2006 года?
Свидетель Арефьева А.Е.: да.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Вам Ваша работа за этот период нравилась?

Свидетель Арефьева А.Е.: да.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Вы добросовестно работали?

Свидетель Арефьева А.Е.: это могут оценить мои руководители. По крайней мере, я прилагала все силы.

Подсудимый Лебедев П.Л.: то есть Вы старались работать?
Свидетель Арефьева А.Е.: да.

Подсудимый Лебедев П.Л.: пойдемте дальше по списку.
Свидетель Арефьева А.Е.: «Венера-21».

Подсудимый Лебедев П.Л.: а с «Венерой-21»?

Свидетель Арефьева А.Е.: были контрагентские взаимоотношения.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а предмет деятельности не помните? А директора «Венеры» не помните?

Свидетель Арефьева А.Е.: насколько я помню, Чебенев Евгений.

Подсудимый Лебедев П.Л.: дальше.

Свидетель Арефьева А.Е.: «ВНК». Я просто не могу сейчас точно вспомнить. Я еще хотела бы пояснить такой момент, что когда я работала в компании «ЮКОС», период этот совпал со множественными реорганизационными реформами внутри компании, и, в том числе, в этот период происходило объединение с «ВНК». Сама я не работала в этой компании, но я не знаю, как отвечать на вопрос «взаимодействовала ли я с ней или нет», если та организация, в которой я осуществляла трудовую деятельность, была с ней объединена.

Подсудимый Лебедев П.Л.: то есть Вы сейчас говорите о том, как «ЮКОС» поглотил «Восточную нефтяную компанию». А какой период это был, Вы помните?

Свидетель Арефьева А.Е.: по-моему, конец девяностых годов.

Подсудимый Лебедев П.Л.: дальше.

Свидетель Арефьева А.Е.: что касается различных НПЗ и так далее, поскольку, в общем, какие-то договоры заключались на куплю-продажу нефти, я не могу сказать, с этими конкретно компаниями. Здесь представляется для обозрения «Самаранефтегаз». Если это все договоры, тогда только с «Самаранефтегаз» я взаимодействовала в этой части. Могут быть какие-то еще. Я просто не могу сейчас назвать, было еще или не было.

Подсудимый Лебедев П.Л.: то есть как Вы помните, с какими-то нефтеперерабатывающими заводами Вы могли что-то подписывать, да?

Свидетель Арефьева А.Е.: в принципе, могла, да.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а по «Марсу-22» что помните?

Свидетель Арефьева А.Е.: тоже были какие-то контрагентские отношения. Скорее всего, купля-продажа векселей.

Подсудимый Лебедев П.Л.: кого Вы в «Марсе-22» помните, если помните?
Свидетель Арефьева А.Е.: если я не ошибаюсь, директором была Субботина. Имя, отчество не могу вспомнить, потому что я не знакома с ней лично. «Нефтеинвест».

Подсудимый Лебедев П.Л.: а «Нефтеинвест»?

Свидетель Арефьева А.Е.: «Нефтеинвест» являлся учредителем той организации, где я была директором. 
Подсудимый Лебедев П.Л.: какой?

Свидетель Арефьева А.Е.: «Террена».

Подсудимый Лебедев П.Л.: учредитель «Террена», да?

Свидетель Арефьева А.Е.: да, учредитель ООО «Террен». Директор – Хохлова Татьяна Ивановна. Как мне кажется, были и контрагентские взаимоотношения также.

Подсудимый Лебедев П.Л.: то есть помимо учредительских?

Свидетель Арефьева А.Е.: да.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а предмет не помните?

Свидетель Арефьева А.Е.: поскольку с «Нефтеинвест» взаимоотношения у меня могли быть только на «Альта-Трейде», то это должна быть купля-продажа векселей. Нефти там не было.  Дальше по списку - «НК «ЮКОС».

Подсудимый Лебедев П.Л.: про «НК «ЮКОС» что можете сказать?
Свидетель Арефьева А.Е.: тоже купля-продажа векселей.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а каких, не помните?

Свидетель Арефьева А.Е.: я помню, по-моему, у меня был один вексель «НК «ЮКОС». Подсудимый Лебедев П.Л.: то есть и векселя «ЮКОСа», в том числе?

Свидетель Арефьева А.Е.: да.

Подсудимый Лебедев П.Л.: дальше.

Свидетель Арефьева А.Е.: «Ратмир».

Подсудимый Лебедев П.Л.: в принципе, про «Ратмир» Вы уже сказали. Если чего-то еще добавить хотите, поясните, пожалуйста.

Свидетель Арефьева А.Е.: мне кажется, достаточно того, что я уже говорила.

Подсудимый Лебедев П.Л.: дальше.

Свидетель Арефьева А.Е.: «Сатурн». Тоже купля-продажа векселей.

Подсудимый Лебедев П.Л.: то, что Вы говорите, это уже период, когда Вы говорите про векселя, это когда Вы уже были в 2003 году и позже в «Альта-Трейд», да?
Свидетель Арефьева А.Е.: «Альта-Трейд», да.

Подсудимый Лебедев П.Л.: дальше.

Свидетель Арефьева А.Е.: «Спрай». А «Спрай» – это период 2001-2003 год, когда я была директором ООО «Террен». Но я не могу сейчас сказать характер взаимоотношений, я помню, что был такой контрагент.

Подсудимый Лебедев П.Л.: там уже немножко осталось.

Свидетель Арефьева А.Е.: «Торговый дом «ЮКОС-М». Тоже купля-продажа векселей. «Фаргойл». Купля-продажа векселей. «Эвойл». Купля-продажа векселей. «ЮКОС РМ». Договорные отношения через обслуживание. «ЮКОС-ФБЦ». Договорные отношения в части обслуживания. «ЮКОС экспорт трейд» являлся учредителем «Альта-Трейда». «ЮКОС-М». Купля-продажа векселей. В этом списке все.

Подсудимый Лебедев П.Л.: там в списке еще было общество «ЮКОС-Москва».

Свидетель Арефьева А.Е.: да, я видела общество «ЮКОС-Москва», я просто не могу вспомнить, были ли с таким обществом договорные отношения или нет.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а что Вам об этом обществе известно?

Свидетель Арефьева А.Е.: что это управляющая компания.

Подсудимый Лебедев П.Л.: кем?
Свидетель Арефьева А.Е.: управляющая компания «ЮКОС РМ» и «ЮКОС ЭП».

Подсудимый Лебедев П.Л.: управляющая – это «Москва»?

Свидетель Арефьева А.Е.: да.

Подсудимый Лебедев П.Л.: для «ЮКОС РМ» и «ЮКОС ЭП»?

Свидетель Арефьева А.Е.: да. Я поэтому не могу вспомнить, был договор у «Альта-Трейда» с «ЮКОС-Москвой» на обслуживание. Насколько я помню, не было. Подсудимый Лебедев П.Л.: что Вам известно о моей деятельности в 2003 году?

Свидетель Арефьева А.Е.: Вы руководили организацией. Я не могу сказать, в чем она заключалась.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а как она называется?

Свидетель Арефьева А.Е.: не могу сказать. Структура в целом воспринималась.

Подсудимый Лебедев П.Л.: скажите, пожалуйста, мы с Вами когда-либо встречались?

Свидетель Арефьева А.Е.: нет.

Подсудимый Лебедев П.Л.: скажите, пожалуйста, за весь период, который мы с Вами посмотрели: 1998, 2003, 2004 года, получали ли Вы от кого-либо какие-либо указания со ссылкой непосредственно на меня, раз мы с Вами не встречались?

Свидетель Арефьева А.Е.: я не получала указаний от Вас. В любой форме.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а Вам кто-либо давал указания похищать нефть?

Свидетель Арефьева А.Е.: нет, мне не давали таких указаний.

Подсудимый Лебедев П.Л.: я уточню, нефть у обществ «Юганскнефтегаз», «Самаранефтегаз» и «Томскнефть».

Свидетель Арефьева А.Е.: мне не давали указаний похищать нефть. 
Подсудимый Лебедев П.Л.: а нефтепродукты похищать давали Вам указания?

Свидетель Арефьева А.Е.: нет.

Подсудимый Лебедев П.Л.: действовали ли Вы когда-либо против воли участников общества «Террен»?

Свидетель Арефьева А.Е.: а я их не видела никого.
Подсудимый Лебедев П.Л.: предъявляли ли Вам участники общества «Террен» когда-либо какие-либо претензии?

Свидетель Арефьева А.Е.: нет, не предъявляли.

Подсудимый Лебедев П.Л.: предъявляли ли контрагенты общества «Террен» к обществу «Террен» и к Вам, как директору общества «Террен», какие-либо претензии?

Свидетель Арефьева А.Е.: нет, общество было подвергнуто ликвидации, и не было никаких претензий.

Подсудимый Лебедев П.Л.: скажите, пожалуйста, по обществу «Террен». Когда оно было ликвидировано, по памяти можете уточнить суду?

Свидетель Арефьева А.Е.: начало осени 2003 года, август-сентябрь.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а кто документы о ликвидации общества получал в налоговой инспекции? Общества «Террен».

Свидетель Арефьева А.Е.: я не знаю, кто получал, поскольку я туда не ездила.
Подсудимый Лебедев П.Л.: но Вы их видели?

Свидетель Арефьева А.Е.: да, видела. Мне их передали в «ЮФК».

Подсудимый Лебедев П.Л.: когда Вы эти документы получили по ликвидации «Террена», что с ними дальше, с этими документами, произошло? Куда Вы их передали?
 Свидетель Арефьева А.Е.: я их оставила там, на Уланском, 26, где располагался отдел, в котором я находилась в то время. В комнате оставила, там, где хранились документы учредителей других организаций.

Подсудимый Лебедев П.Л.: правильно ли я понял, что эти документы в учредительных документах были, в досье по обществу «Террен» остались? Или где?

Свидетель Арефьева А.Е.: да, эти документы остались в досье по обществу «Террен», абсолютно верно.

Подсудимый Лебедев П.Л.: какие претензии были к обществу «Террен» у налоговых служб? Что Вам об этом известно?

Свидетель Арефьева А.Е.: мне неизвестно о претензиях налоговых служб к обществу «Террен».

Подсудимый Лебедев П.Л.: теперь по «Альта-Трейду». Вы там до ноября 2006 года были?
Свидетель Арефьева А.Е.: да.

Подсудимый Лебедев П.Л.: скажите, пожалуйста, если помните, сколько раз «Альта-Трейд» проверяла налоговая инспекция за тот период, когда Вы там работали?

Свидетель Арефьева А.Е.: я не могу на этот вопрос ответить.

Подсудимый Лебедев П.Л.: но проверяли?

Свидетель Арефьева А.Е.: да. Неоднократно.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Вы с результатами налоговых проверок знакомились?

Свидетель Арефьева А.Е.: да, знакомилась.

Подсудимый Лебедев П.Л.: это были выездные проверки или камеральные?

Свидетель Арефьева А.Е.: это были камеральные проверки.

Подсудимый Лебедев П.Л.: какие претензии к «Альта-Трейду» были у налоговых органов по результатам проверки? И были ли?

Свидетель Арефьева А.Е.: с 2003 года по 2006 года были предъявлены претензии к «Альта-Трейду» в части неуплаты налогов. Все, собственно.

Подсудимый Лебедев П.Л.: и что за этот период произошло с этими претензиями?
Свидетель Арефьева А.Е.: что сейчас с ними произошло, я не знаю.

Подсудимый Лебедев П.Л.: нет, в 2003 – в 2006?
Свидетель Арефьева А.Е.: ничего особенного не произошло, они не были удовлетворены, а остались в каком-то таком подвешенном состоянии.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а налоговые органы в суд обращались с этими претензиями?

Свидетель Арефьева А.Е.: насколько я помню, нет.

Подсудимый Лебедев П.Л.: то есть они обращались только к обществу?

Свидетель Арефьева А.Е.: да.

Подсудимый Лебедев П.Л.: и общество эти претензии не удовлетворило?

Свидетель Арефьева А.Е.: нет.

Подсудимый Лебедев П.Л.: и по ноябрь 2006 года налоговая инспекция в суд не ходила?

Свидетель Арефьева А.Е.: нет, не ходила.

Подсудимый Лебедев П.Л.: за время Вашей работы в «ЮКОСе», я в целом беру, по всем предприятиям, скажите, пожалуйста, оказывал ли на Вас кто-либо какое-либо давление, и склонял ли Вас кто-либо к каким-либо противоправным действиям? То есть за весь период: с декабря 1998 года по ноябрь 2006 года или по 2004 год включительно.

Свидетель Арефьева А.Е.: нет.

Подсудимый Лебедев П.Л.: никто никогда?

Свидетель Арефьева А.Е.: нет.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Вы своей волей действовали весь этот период? Вас никто ни к чему не принуждал насильно?

Свидетель Арефьева А.Е.: я выполняла те обязанности, которые были обозначены мне при приеме на работу. В структуре, где я работала, существовала жесткая субординация. И выходить за рамки своих обязанностей, то есть подписания документов, я не могла. Это не было предусмотрено первоначальным соглашением. Поэтому никто не оказывал на меня никакого давления, я выполняла то, о чем была договоренность изначальная.

Защитник Мирошниченко А.Е.: не могли бы Вы как-то прояснить, по Вашему мнению, зачем компании «ЮКОС» нужны были такие компании как «Террен», «Альта-Трейд», «Ратмир»?

Свидетель Арефьева А.Е.: я не проводила такого анализа.

Защитник Мирошниченко А.Е.: Вы никогда об этом не задумывались?

Свидетель Арефьева А.Е.: нет.

Защитник Мирошниченко А.Е.: и ответить на этот вопрос не можете?

Свидетель Арефьева А.Е.: нет.

Подсудимый Лебедев П.Л.: можете ли Вы сегодня подтвердить суду то, что Вы ранее говорили на предварительном следствии, о том, что Вы понимали, что и «Террен», и «Альта-Трейд», и «Ратмир» являются обществами, подконтрольными группе компаний «ЮКОС»?
Свидетель Арефьева А.Е.: я прошу пояснить термин «подконтрольные». Я не знаю, какой смысл вкладывает в него Платон Леонидович.

Подсудимый Лебедев П.Л.: я же не говорю о противоречиях. Я говорю о том, чтобы она подтвердила, что ее допрашивали на предварительном следствии. Я ей задаю всего лишь очень простой вопрос. Она в ответе сама на вопрос следователя употребила фразу «подконтрольные». Я почему ей задаю вопрос. Так как я его понимаю, я знаю. А как Вы его понимаете, когда Вы отвечали на этот вопрос? Тогда я могу его просто переформулировать. Скажите, пожалуйста, понимали ли Вы, когда Вы работали в различных структурах, которые называют «Террен», «Альта-Трейд» и так далее, что эти общества являются подконтрольными группе компаний «ЮКОС»?

Свидетель Арефьева А.Е.: я, опять же, в общем, возвращаюсь к тому, что термин «подконтрольные», на данный момент я не знаю, что означает. И потом, Вы сказали, что я, когда работала в этих компаниях, понимала, что аффилированны с группой компаний «ЮКОС».

Подсудимый Лебедев П.Л.: а что Вы понимаете под словом «аффилированность»?

Свидетель Арефьева А.Е.: аффилированные – это значит могут не иметь прямой зависимости в части учредительства и так далее. Но дело в том, что, вообще, термин «аффилированный» есть, насколько я помню, в законодательстве. По-моему, в корпоративном, если я не ошибаюсь. И достаточно употребляемый термин.

Подсудимый Лебедев П.Л.: скажите, пожалуйста, правильно ли я понимаю, что Вы термин «подконтрольные» никогда ранее не слышали применимо к сфере экономики?

Свидетель Арефьева А.Е.: нет, неправильно.

Подсудимый Лебедев П.Л.: тогда что Вы понимаете под словом «подконтрольные»? Как Вы это понимаете?

Свидетель Арефьева А.Е.: я понимаю под словом «подконтрольность», это когда идет жесткий императив со стороны того, кто контролирует. Это мое понимание. Поэтому я не готова сейчас ответить на вопрос подконтрольности. Но готова сказать об аффилированности.

Подсудимый Лебедев П.Л.: известен ли Вам термин «зависимые общества»?

Свидетель Арефьева А.Е.: да, известен.

Подсудимый Лебедев П.Л.: понимали ли Вы, что общества «Террен», «Альта-Трейд» и иные были зависимыми от нефтяной компании «ЮКОС»?

Свидетель Арефьева А.Е.: с юридической точки зрения они не были зависимыми обществами.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а аффилированными Вы их тогда с какой точки зрения считаете?

Свидетель Арефьева А.Е.: с юридической.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: что можете рассказать, свидетель, о взаимоотношениях между ООО «Ратибор» и ООО «Террен»? Знакомо Вам общество ООО «Ратибор»? Может быть, Вы подписывали договоры со стороны ООО «Террен», где контрагентом выступал «Ратибор»?

Свидетель Арефьева А.Е.: может быть, я и подписывала договоры, потому что само общество я знала. Но я не могу сказать, в какой период я с ним, с этим обществом, взаимодействовала, когда осуществляла функции директора ООО «Террен» или когда осуществляли функции директора «Альта-Трейд».

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: а фамилия Малаховский Вам известна?

Свидетель Арефьева А.Е.: да, очень хорошо.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: а что он за человек?

Свидетель Арефьева А.Е.: замечательный человек. Профессионал высокого уровня, порядочный семьянин, очень хороший человек.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: Вам известно, где он сейчас?

Свидетель Арефьева А.Е.: да, известно.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: а где он, кстати, сейчас находится?

Свидетель Арефьева А.Е.: мне известно, что он находится в местах лишения свободы.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: а Малаховский имел отношение какое-либо к реальной финансово-хозяйственной деятельности общества «Ратибор»?

Свидетель Арефьева А.Е.: насколько мне известно, он выполнял те же функции, что и я в обществе, где я была генеральным директором. То есть то, что называют подписант. И выполнял функции формального подписания документов.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: это касается каких компаний?

Свидетель Арефьева А.Е.: это касается компаний «Ратибор» и «Энерготрейд».

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: Вы ранее когда-либо, до того, как стали генеральным директором ООО «Террен», являлись генеральным директором подобных обществ как ООО «Террен»?

Свидетель Арефьева А.Е.: нет.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: занимались подобной деятельностью?

Свидетель Арефьева А.Е.: нет.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: может быть, занимались какой-то реальной деятельностью, связанной с куплей-продажей нефти и нефтепродуктов?

Свидетель Арефьева А.Е.: нет.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: а какими активами обладало ООО «Террен»? Что Вам известно? Какими денежными средствами? Какие основные средства оно имело? Известно Вам, неизвестно? Интересовало это Вас, не интересовало?

Свидетель Арефьева А.Е.: мне ничего не известно по поводу основных средств на балансе ООО «Террен». А в части денежных средств я, безусловно, знаю, что был открыт расчетный счет, но не могу сказать порядок цифр там.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: а содержанием бухгалтерского баланса Вы интересовались или не интересовались?

Свидетель Арефьева А.Е.: нет, не интересовалась, только его подписывала.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: интересовались ли Вы последствиями исполнения договоров, которые Вы подписывали со стороны «Террей»? Как равно и последствием договоров, которые Вы подписывали со стороны «Альта-Трейд» и других обществ, которые здесь упомянули?
Свидетель Арефьева А.Е.: нет, не интересовалась.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: а фамилия Кучушева Вам что-либо говорит?

Свидетель Арефьева А.Е.: да, говорит.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: Кучушева работала вместе с Вами, находилась в одном помещении, где Вы работали?

Свидетель Арефьева А.Е.: да. Она находилась в том же помещении.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: а она какие должности занимала, находясь в этом помещении? Какой деятельностью конкретно она занималась?

Свидетель Арефьева А.Е.: ее деятельность мне не известна. Я знаю, что она была директором ООО «Эвойл».

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: а ООО «Эвойл» чем занималось? Какая была структура этой организации?

Свидетель Арефьева А.Е.: я не могу сказать.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: Вы участвовали в торгах по продаже нефти с Кучушевой летом 2003 года?

Свидетель Арефьева А.Е.: да, участвовала с ней.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: каким образом? Обстоятельства, опишите, пожалуйста, суду.

Свидетель Арефьева А.Е.: для осуществления участие в этих торгах я и Кучушева Анна Петровна приехали на Дубининскую улицу в здание компании «ЮКОС». Нас проводили в комнату, предложили подождать. Потом мы подождали, перешли в другую комнату, там какие-то люди ходили, в этой комнате. Мы пока сидели, разговаривали о своих каких-то вопросах. После того, как это все продолжалось некоторое время, нам объявили, что торги закончены. И предложили расписаться в соответствующих документах. Мы расписались и уехали.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Вы можете сообщить суду разницу между реальной финансово-хозяйственной деятельностью и нереальной финансово-хозяйственной деятельностью? Осуществляло ли общество «Ратибор» (когда разговор, я так понимаю, зашел о Малаховском) реальную финансово-хозяйственную деятельность?
Свидетель Арефьева А.Е.: по-моему, я отвечала только в части исполнения обязанностей генерального директора, а не в части реально финансово-хозяйственной деятельности.

Подсудимый Лебедев П.Л.: тогда попробуйте на этот вопрос ответить, про реальную финансово-хозяйственною деятельность. 
Свидетель Арефьева А.Е.: нет, я не могу ответить по «Ратибору», поскольку я не была там генеральным директором.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а «Террен» осуществлял реальную финансово-хозяйственную деятельность?

Свидетель Арефьева А.Е.: я считаю, что «Террен» осуществлял реальную финансово-хозяйственную деятельность.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Вы вообще когда-нибудь, кроме этого момента, на торгах где-либо или когда-либо, в том или ином виде, форме, участие принимали?

Свидетель Арефьева А.Е.: нет.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а как происходит процедура торгов, как оформляется документация по торгам, Вам известно?

Свидетель Арефьева А.Е.: нет, мне это неизвестно.

Подсудимый Лебедев П.Л.: перед тем, как Вас пригласить, как Вы сказали, на торги, Ваше общество какую-либо документацию подписывало?

Свидетель Арефьева А.Е.: я точно не могу ответить на этот вопрос.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а общество, которое представляла Кучушева?

Свидетель Арефьева А.Е.: это мне неизвестно. Я могу сказать в части «Альта-Трейда», что подписывалась документация, связанная с торгами, но не могу сказать, в какой период: перед тем, как нас пригласили на торги, или после. А в части общества «Эвойл» мне неизвестно вообще, подписывалось с той стороны что-либо или нет.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а какие-либо залоговые сумы участники торгов платили перед торгами?

Свидетель Арефьева А.Е.: да, платили.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Вы эти документы перед торгами подписывали?

Свидетель Арефьева А.Е.: не могу сказать, перед торгами или после. Но документы в части залоговых сумм я подписывала.

Подсудимый Лебедев П.Л.: когда Вас допрашивали на предварительном следствии, Вам эти документы показывали?

Свидетель Арефьева А.Е.: мне кажется, что да.

Подсудимый Лебедев П.Л.: в памяти не отложилась последовательность событий?

Свидетель Арефьева А.Е.: Вы имеете в виду даты документов?

Подсудимый Лебедев П.Л.: нет, просто последовательность. Что было раньше?
Свидетель Арефьева А.Е.: или последовательность показа?

Подсудимый Лебедев П.Л.: платеж, предварительные торги. И какие документы потом подписывали?
Свидетель Арефьева А.Е.: Платон Леонидович, с точки зрения нормальной логики понятно, что вначале должен быть платеж, а потом торги. Но я не могу сказать, в какой последовательности я подписывала документы.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а Ваше общество, которое участвовало в торгах, платежи перед торгами какие-нибудь делало?

Свидетель Арефьева А.Е.: поскольку я не могу предполагать, а должна отвечать только то, что помню хорошо, я не могу ответить на этот вопрос.

Подсудимый Лебедев П.Л.: и по тем торгам, где Вы присутствовали с Кучушевой. Что произошло? Вы там посидели, поговорили и дальше?

Свидетель Арефьева А.Е.: дальше к нам подошел кто-то из сотрудников компании «ЮКОС» и сказал, что все, торги закончены, мы должны подписать документы и можем уезжать.

Подсудимый Лебедев П.Л.: и все? Может быть, он еще что-то сказал?

Свидетель Арефьева А.Е.: может быть, он еще что-то и сказал, но суть его высказываний была такая, что торги закончены, надо подписать документы в связи с этим, и после этого мы свободны.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а этот представитель «ЮКОСа» хоть сказал, кто в торгах победил?

Свидетель Арефьева А.Е.: а это заранее было известно.

Подсудимый Лебедев П.Л.: заранее было известно?

Свидетель Арефьева А.Е.: да.

Подсудимый Лебедев П.Л.: то есть Вы приехали на заранее известные торги?

Свидетель Арефьева А.Е.: да.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а от кого Вы узнали, что был заранее, так сказать, победитель определен?

Свидетель Арефьева А.Е.: а я не могу сказать, от кого я узнала. Но сама информация поступила раньше, что в торгах должен победить «Эвойл».

Подсудимый Лебедев П.Л.: а от кого Вы эту информацию узнали?

Свидетель Арефьева А.Е.: я не могу сказать, просто это 2003 год, это достаточно сумбурно тогда происходило, и я не акцентировала на этом внимание.

Подсудимый Лебедев П.Л.: можете сказать, правильно ли я Вас понимаю, что Вы с Кучушевой, когда уже ехали на торги, знали, что она выиграет?

Свидетель Арефьева А.Е.: да, правильно.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а кто лучшие условия на торгах предложил? Известно Вам это или нет?

Свидетель Арефьева А.Е.: нет, мне это неизвестно. Я не видела документы других.

Подсудимый Лебедев П.Л.: какие документы Вы подписывали по результатам торгов?

Свидетель Арефьева А.Е.: характер этих документов я сейчас не могу назвать. Я тогда знала, что они связаны были с торгами, безусловно. И Вам не могу сказать, какого рода.

Подсудимый Лебедев П.Л.: известно ли Вам, что по этим торгам Вам сумму-то вернули?

Свидетель Арефьева А.Е.: насколько я помню, вернули.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: когда Вы подписывали баланс, может быть, Вам кто-либо по поводу тех данных, которые отражены были в балансе, что-либо сообщал? Или Вы просто подписывали баланс?

Свидетель Арефьева А.Е.: нет, мне никто не сообщал. И это и не было предусмотрено.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: а из каких соображений Вы делаете вывод о том, что ООО «Террен» занималось реальной финансово-хозяйственной деятельностью? 

Свидетель Арефьева А.Е.: исходя из того, что велась договорная работа, осуществлялась купля-продажа нефти. В моем представлении, поскольку мне было дозволено сделать свои собственные выводы, это соответствует деятельности организации, которую она может проводить. Я не могу сказать более конкретно.

Подсудимый Лебедев П.Л.: мы пытаемся найти отчетность общества «Террен». Скажите, пожалуйста (именно ее в сфабрикованном деле нет), Вам во время допросов отчетность общества «Террен» кто-либо предъявлял когда-либо?

Свидетель Арефьева А.Е.: нет.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а налоговую отчетность Вам кто-либо предъявлял когда-нибудь?

Свидетель Арефьева А.Е.: да, предъявляли. Копию.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а что там было, в этой налоговой отчетности? За какие годы? Характер документов, если помните? И когда это происходило, когда Вам показывали?

Свидетель Арефьева А.Е.: мне это показывали в 2005 году. Насколько я помню, это был минимальный набор бухгалтерской отчетности: баланс, отчет о прибылях и убытках.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а налоговую отчетность?

Свидетель Арефьева А.Е.: а налоговую отчетность, нет, мне не показывали.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а Вам предъявляли бухгалтерскую отчетность «Террена» в 2005 году?

Свидетель Арефьева А.Е.: да, копию мне предъявляли.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а за какой год, не помните?

Свидетель Арефьева А.Е.: мне кажется, что за 2001 год.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а ликвидировали «Террен» в 2003?

Свидетель Арефьева А.Е.: да.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а за 2002 год, не помните, показывали Вам отчетность или нет, «Террена»?

Свидетель Арефьева А.Е.: мне кажется, что нет. Но не могу точно сказать.

Подсудимый Лебедев П.Л.: можете ли Вы сейчас подтвердить суду, что Вам точно показывали бухгалтерскую отчетность «Террена» во время допросов? О периоде, в общем, я не спрашиваю.

Свидетель Арефьева А.Е.: со стопроцентной уверенностью я не могу этого утверждать. Период, о котором идет речь, начиная с 2003 года и до окончания моей работы в «ЮКОСе», совпал с различными стрессовыми ситуациями, поскольку все это время шло расследование в Генпрокуратуре. И тогда, когда проводились различные предъявления документов и так далее, это происходило не обычным образом, а было достаточно нервозно для тех, кто приходил туда на допросы. Поэтому многие моменты, они не зафиксировались в памяти в силу стрессового состояния.
Вопросов нет.

Судом объявляется перерыв.

14 часов 30 минут - судебное заседание продолжено.

Секретарь судебного заседания докладывает о явке вызванных в суд лиц.

Подсудимый Ходорковский М.Б. – доставлен.

Подсудимый Лебедев П.Л. – доставлен.

Защитник Дятлев Д.М. – не явился.

Защитник Клювгант В.В. – явился.

Защитник Левина Е.Л. – явилась.

Защитник Москаленко К.А. – явилась.

Защитник Терехова Н.Ю. – не явилась.

Защитник Лукьянова Е.А. – не явилась.

Защитник Грузд Б.Б. – не явился.

Защитник Шмидт Ю.М. – не явился.

Защитник Сайкин Л.Р. – не явился.

Защитник Краснов В.Н. – явился.

Защитник Купрейченко С.В. – явился.

Защитник Липцер Е.Л. – явилась.

Защитник Мирошниченко А.Е. – явился.

Защитник Ривкин К.Е. – явился.

Защитник Сапожков И.Ю. – не явился.

Государственный обвинитель Шохин Д.Э. – не явился.

Государственный обвинитель Лахтин В.А. – явился.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М. – явилась.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б. – явилась.

Потерпевший Белокрылов В.С. – не явился.

Потерпевший Демченко В.М. – не явился.

Представитель потерпевшего Гришина Т.Ю. – представитель Федерального Агентства по управлению государственным имуществом – не явилась.

Представитель потерпевшего Щербакова И.Л. – представитель Федерального Агентства по управлению государственным имуществом – не явилась.

Представитель потерпевшего Петрова И.Е. – представитель Федерального Агентства по управлению государственным имуществом – не явилась.

Представитель потерпевшего Ларионов Р.А. – представитель Федерального Агентства по управлению государственным имуществом – не явился.

Представитель потерпевшего Чернега Д.С. – представитель Федерального Агентства по управлению государственным имуществом – не явился.

Представитель потерпевшего Курдюкова Н.А. – представитель Федерального Агентства по управлению государственным имуществом – не явилась.
Представитель потерпевшего Узалов И. – представитель Компании «Sandheights Ltd» – не явился.

Представитель потерпевшего Пятикопов А.В. – представитель ОАО НК «Роснефть», ОАО «Томскнефть» – не явился.

Свидетель Тян Г.Ф.– явился.
Остальные свидетели – не явились.

Свидетель удален из зала судебного заседания.

Судом ставится вопрос о возможности продолжить судебное заседание при данной явке.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: не возражаю.

Подсудимый Лебедев П.Л.: не возражаю.

Защитник Клювгант В.В.: не возражаю.

Защитник Левина Е.Л.: не возражаю.

Защитник Москаленко К.А.: не возражаю.
Защитник Краснов В.Н.: не возражаю
Защитник Купрейченко С.В.: не возражаю.
Защитник Липцер Е.Л.: не возражаю

Защитник Мирошниченко А.Е.: не возражаю.
защитник Ривкин К.Е.: не возражаю.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: не возражаю.

Суд,

Постановил:

Продолжить судебное заседание при данной явке.
Свидетель Тян Г.Ф. приглашен в зал суда.
Допрос свидетеля Тяна Г.Ф.
Свидетель Тян Георгий Филиппович, 11 апреля 1951 года рождения, уроженец села Вишнево Вишневского района Казахстана, работаю в «НК «Роснефть» главным специалистом, зарегистрирован по адресу: Московская область, город Балашиха, улица Мира, дом 5, квартира 59.

Чувства неприязни к подсудимым не испытываю, оснований для их оговора не имею.

Председательствующий разъясняет свидетелю его права в судебном разбирательстве, предусмотренные ст.56 УПК РФ, положения ст.51 Конституции РФ.

Свидетель предупрежден о том, что его показания могут быть использованы в качестве доказательств по уголовному делу и в случае его последующего отказа от этих показаний.

Председательствующий предупреждает свидетеля об ответственности по ст.ст.307,308 УК РФ.

Председательствующий разъясняет свидетелю примечание к ст.307 УК РФ о том, что свидетель освобождается от уголовной ответственности, если он добровольно в ходе судебного разбирательства, до вынесения приговора суда или решения суда, заявил о ложных данных им показаниях. 

Свидетель Тян Г.Ф.: права, обязанности и ответственность понятны.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: свидетель, скажите, пожалуйста, известна ли Вам организация ОАО «НК «ЮКОС»? Какое отношение Вы к данной организации имели? И если имели, то какие должности занимали в данной организации? И круг Ваших обязанностей?

Свидетель Тян Г.Ф.: в ОАО «НК «ЮКОС» я пришел в 1998 году. Я попал в дирекцию по торговле и транспортировке нефти, где работал ведущим специалистом. В круг моих обязанностей входило оформление договоров и сопровождение договоров по продаже нефти. 
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: период времени определите. С какого времени Вы работали в ОАО «НК «ЮКОС» и до какого времени?

Свидетель Тян Г.Ф.: где-то с сентября 1998 года по ноябрь 2007 года.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: а ранее Вы когда-либо, до сентября 1998 года, занимались деятельностью, связанной с оформлением и с подготовкой договоров купли-продажи нефти, или нет?

Свидетель Тян Г.Ф.: занимался. Я работал до этого в фирме «Востсибнефтегаз-Сервис», которая занималась нефтью.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: а при каких обстоятельствах Вы устроились на работу в ОАО «НК «ЮКОС»?

Свидетель Тян Г.Ф.: у меня был знакомый хороший, Горбунов Иван, он работал в «ЮКОСе» и, когда там были вакантные должности, он предложил мне подать заявление. И взяли меня.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: а в чем конкретно заключалась Ваша работа? Вы сказали, что были связаны, занимались вопросами подготовки договоров купли-продажи нефти.

Свидетель Тян Г.Ф.: конкретно я был, в общем-то, исполнителем, как ведущий специалист. В компании проходила продажа и реализация нефти, и скажем, объемы нефти были определены, покупатели. Мне говорили: «Такой-то покупатель, надо с ним заключить договор». Потом, после договора, сопровождение этого договора, то есть поставка нефти в адрес покупателя. Потом закрытие договоров: акты приема-передачи оформляются, сопроводительные документы.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: а кто конкретно определял количество продаваемой нефти, на которое предполагалось оформлять договора, и, соответственно, покупателя, наименование покупателя?

Свидетель Тян Г.Ф.: до меня доходило только количество и покупатель.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: Вы в своей деятельности замыкались на конкретное физическое лицо, либо на какую-то организацию?

Свидетель Тян Г.Ф.: у меня был непосредственный начальник.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: в целом расскажите о той структуре внутри ОАО «НК «ЮКОС», где Вы работали. Кто являлся Вашим непосредственным начальником? О сотрудниках, которые окружали Вас и находились в штате этого структурного подразделения.

Свидетель Тян Г.Ф.: непосредственно моим начальником был Кузищин Вячеслав Анатольевич. 

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: какую должность он занимал?
Свидетель Тян Г.Ф.: заместитель начальника отдела.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: а отдел как назывался?

Свидетель Тян Г.Ф.: торговля нефтью.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: кто еще из сотрудников работал в этом отделе? Сразу обозначьте.

Свидетель Тян Г.Ф.: Веденеева Татьяна Сергеевна, Спиркина Юлия Владимировна.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: если конкретно не помните по фамилиям, каково было количество сотрудников этого отдела примерно?

Свидетель Тян Г.Ф.: в основном, нас было трое. Я назвал двоих, я, Кузищин. По-моему, четыре человека и было.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: территориально где Вы располагались?

Свидетель Тян Г.Ф.: изначально на Загородном шоссе, а потом на Уланский переулок переехали.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: и непосредственно перейдем к конкретным вопросам такого плана. Каким образом в период 2001-2003 года ОАО «НК «ЮКОС» реализовывало нефть своих нефтедобывающих предприятий? Имеются в виду «Самаранефтегаз», «Юганскнефтегаз» и «Томскнефть». Каким образом Вы оформляли договора? Каким образом готовили договоры к оформлению, к подписанию? Может быть, какая-то определенная схема существовала, определяющая контекст Вашей деятельности? Кто определял эту стратегию по подготовке договоров, договоров купли-продажи нефти, по определению объема нефти, по определению стоимости?

Свидетель Тян Г.Ф.: добывающие предприятия «Самаранефтегаз», «Томскнефть» и «Юганскнефтегаз» самостоятельно не реализовывали нефть, то есть реализацией занимались мы, наш отдел. Вся добываемая нефть продавалась определенным фирмам, и я на последнем этапе, уже когда реализовывал нефть сторонним покупателям, тогда у меня был определен объем, как я уже ранее сказал, начальником, объем, цена, и я вел договор на последней стадии. А то, что до этой стадии, прохождение нефти, я точно сказать не могу, по какой схеме она была. Так, грубо, она у них как бы покупалась, каким-то образом потом перепродавалась, а потом доходила до последней стадии, где я уже занимался реализацией.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: а кому реализовывалась нефть, согласно этим договорам?

Свидетель Тян Г.Ф.: это совершенно разные фирмы.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: это фирмы были самостоятельные от ОАО «НК «ЮКОС» или каким-то образом аффилированные с «ЮКОСом»?

Свидетель Тян Г.Ф.: нет, я как раз занимался договорами, то есть реализацией нефти как бы на сторону. Это не аффилированные, а самостоятельные фирмы, которые являлись переработчиками на заводах.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: а в каком положении после реализации договоров купли-продажи нефти оказывались предприятия ОАО «Самаранефтегаз», «Юганскнефтегаз», «Томскнефть-ВНК»? Самостоятельны ли они были в вопросах, касающихся купли-продажи нефти?

Свидетель Тян Г.Ф.: было просто заведено так, что вся нефть должна продаваться определенным фирмам, вся нефть добывающих предприятий. А для самостоятельной реализации у них не было ничего.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: кому реализовывали нефть вышеуказанные Вами компании: ОАО «Самаранефтегаз», «Юганскнефтегаз», «Томскнефть»? Перечислите названия этих компаний и, соответственно, ответьте на вопрос, на каких условиях реализовывалась эта нефть.

Свидетель Тян Г.Ф.: сейчас я точно не могу сказать, кому реализовывалась нефть. То есть эта фирма, кому реализовывалась нефть, она была как бы не одна фирма. То есть в одно время одной, в иное время – другой. Забегая вперед, я являлся генеральным директором «Ю-Мордовия», и, по-моему, через «Ю-Мордовия» реализовывалась нефть, то есть «Ю-Мордовия» покупала нефть у добывающих предприятий. А может быть, я ошибаюсь. Потому что дело в том, что я не занимался договорами внутри самой компании. Как бы нефть проходила внутри компании, и там какие-то фирмы были, может, одна другой продавала нефть, но это, я считаю, как внутри компании. А я занимался договорами реализации нефти посторонним предприятиям, поэтому я сейчас не могу сказать Вам, какие там компании. 
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: в «Ю-Мордовия» Вы являлись генеральным директором?

Свидетель Тян Г.Ф.: да.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: «Ю-Мордовия» у кого нефть покупала? У кого-то из вышеперечисленных добывающих компаний?

Свидетель Тян Г.Ф.: может быть такое, да. Я сейчас просто не помню.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: то ли у «Юганскнефтегаз», то ли у «Томскнефть-ВНК», то ли у «Самаранефтегаз»?

Свидетель Тян Г.Ф.: может быть. Это надо договора посмотреть, вспомнить.
Председательствующий: правильно ли я понял, что для продажи нефти не было? 


Свидетель Тян Г.Ф.: нет. Для свободной реализации, имеется в виду.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: я про объемы, а не нефтедобывающие компании.

Свидетель Тян Г.Ф.: есть свободная реализация нефти – это когда продают сторонним предприятиям. Я имел в виду то, что, когда нефть от добывающих предприятий продавалась кому-то, потом та фирма, может быть, перепродавала еще, и все это происходило внутри компании. Там присутствуют тоже договора купли-продажи, но на самом деле это было движение нефти внутри компании. А потом уже, когда, как я уже занимался, если эта нефть уходила за компанию, то это уже свободная реализация, и нефть уходит сторонним предприятиям, сторонним фирмам. Вот разница. 

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: свидетель, ответьте, пожалуйста, что Вам известно о схеме реализации нефти нефтедобывающими компаниями  «Самаранефтегаз», ОАО «Юганскнефтегаз», ОАО «Томскнефть-ВНК» в период с 2001 по 2003 год?
Свидетель Тян Г.Ф.: схема была такая: добывающие предприятия добывают нефть, потом эту нефть продают.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: кому продают?

Свидетель Тян Г.Ф.: сейчас я не могу сказать, кому конкретно.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: продают нефть сразу за пределы Российской Федерации?

Свидетель Тян Г.Ф.: нет. Продают, как я уже сказал, внутри компании. 

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: внутри какой компании?

Свидетель Тян Г.Ф.: я это называю внутри компании, потому что мне это понятно. То есть для меня это понятно, что все это происходило внутри компании. Внутри компании «ЮКОС».

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: по каким ценам?

Свидетель Тян Г.Ф.: по каким ценам, я сейчас сказать тоже не могу. В зависимости от существующих цен, наверное, была привязка к каким-то мировым ценам. Я не имею в виду, что по мировым ценам. То есть не мировые цены, а цены, так сказать, свободной реализации. На последнем этапе, когда уже наш отдел занимался реализацией нефти, там мы продавали, естественно, по ценам свободной реализации. А по каким ценам продавалась нефть внутри компании, мне неинтересно было, или я не отслеживал. Но ясно, что ниже, конечно, цен свободной реализации, потому что так не может быть, при перепродаже цена покупки на нефть должна быть ниже цены продажи несколько, и на последнем этапе она должна соответствовать ценам свободной реализации. Ниже, конечно, ниже рыночных цен свободной реализации. Можно назвать, что цены внутри компании.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: а кто определял те организации, которым эти вышеперечисленные нефтедобывающие компании должны были продать внутри этого периметра ОАО «НК «ЮКОС» нефть?

Свидетель Тян Г.Ф.: это совсем не моя компетенция.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: что Вам известно со слов других сотрудников? Может быть, Ваше впечатление какое-то, какое Вы сформировали впечатление?

Свидетель Тян Г.Ф.: мы, как рядовые сотрудники, нам доводили, что та компания покупает нефть.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: а кто Вам доводил конкретно? Физическое лицо?

Свидетель Тян Г.Ф.: начальник.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: начальник?

Свидетель Тян Г.Ф.: да, мне начальник доводил.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: еще раз назовите фамилию начальника.

Свидетель Тян Г.Ф.: Кузищин Вячеслав Анатольевич, мой непосредственный начальник. А кто определял, я думаю, мое мнение: группа «ЮКОС», наверное.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: а руководство компании ОАО «НК «ЮКОС» имело к этому отношение: к определению цены, к формированию этой схемы, к формированию стратегии купли-продажи нефти? А основные акционеры ОАО «НК «ЮКОС» имели отношение?

Свидетель Тян Г.Ф.: нет, я думаю, что они в курсе были. А как же иначе?

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: а помните, кто являлся основными акционерами ОАО «НК «ЮКОС», руководством ОАО «НК «ЮКОС»?

Свидетель Тян Г.Ф.: нет, я как раз это не помню.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: сейчас не можете вспомнить, на данном этапе допроса?

Свидетель Тян Г.Ф.: нет, я не помню, я знаю, что Михаил Борисович Ходорковский. Он был как бы главным руководителем.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: компании ООО «Ратибор», «Эвойл», «Ю-Мордовия», «Фаргойл». Вы слышали про эти компании?

Свидетель Тян Г.Ф.: да, я слышал про эти компании, потому что они у меня на слуху были. Просто они участвовали в этих внутренних, так сказать, продажах. Если, скажем, добывающие предприятие кому-то продает нефть, среди этих компаний, кому оно продает нефть, вполне могли бы оказаться эти фирмы, которые Вы назвали.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: то есть нефтедобывающие компании могли продавать нефть этим компаниям?

Свидетель Тян Г.Ф.: могли, да.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: эта нефть куда продавалась, и по какой цене? И кто формировал политику ценообразования?

Свидетель Тян Г.Ф.: основная часть нефти, добываемая, она на самом деле не продавалась у нас никуда. У нас продавалась самая маленькая часть, которая как раз уходила, нефть, на сторонние организации, которыми занимался наш отдел. А основная часть нефти, она шла на переработку на наши заводы. Нефть добывается, потом перерабатывается на заводах, потом продаются нефтепродукты. Но другое дело, как она доходила до заводов, даже до заводов наших. Здесь как раз через продажу фирмам, может быть, этим. Конкретно, каким фирмам продавалась нефть, это я уже просто вспомнить не могу. 

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: как на этой схеме купли-продажи нефти по той или иной цене, как эта схема реализаций отражалась на финансово-хозяйственной деятельности добывающих предприятий: ОАО «Самаранефтегаз», ОАО «Юганскнефтегаз», ОАО «Томскнефть-ВНК»?

Свидетель Тян Г.Ф.: я просто поясню. Добываемая нефть, она шла на наши НПЗ, на НПЗ «ЮКОСа», большая часть. Меньшая часть шла на свободную реализацию. Я занимался этой свободной реализацией. А то, что было до движения нефти до НПЗ, я этим не занимался.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: какую-то прибыль они получали от этого? В полной ли мере они получали прибыль, чтобы удовлетворить свои производственные возможности? Что Вам известно?

Свидетель Тян Г.Ф.: как ведущий специалист, я, честно говоря, не могу сказать.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: Вы заявили, что занимались подготовкой договоров купли-продажи нефти. Каким образом эта подготовка реально осуществлялась Вами? Какими документами Вы оперировали при подготовке договоров купли-продажи нефти?

Свидетель Тян Г.Ф.: у нас была форма договора, которая была разработана и утверждена правовым управлением, основа договора. Правовое управление ОАО «ЮКОСа». И там, в общем-то, менять-то особо ничего не надо было, если какие-то особые условия поставки. И реквизиты, наименования вводил. Условия поставки, форму как-то определил и подписал с компанией, подписал его с контрагентом – и договор заключен.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: а начальником правового управления ОАО «НК «ЮКОС» кто являлся на тот период времени, когда Вы работали?

Свидетель Тян Г.Ф.: Алексанян.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: Вы с Алексаняном непосредственно встречались?

Свидетель Тян Г.Ф.: нет, не встречался.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: Вы с кем-нибудь из сотрудников, руководства, основных акционеров ОАО «НК «ЮКОС» обсуждали вопросы, касающиеся подготовки договоров купли-продажи нефти? Интересовались ли у кого-либо в правовом управлении ОАО «НК «ЮКОС», почему они определяют ту или иную цену для нефти, те или иные объемы?

Свидетель Тян Г.Ф.: цены правовое управление не определяло.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: Вы просто объясняли, что Вам спускали какие-то основные показатели, за исключением условий поставки, цены.
Свидетель Тян Г.Ф.: это был типовой договор, который разрабатывался в правовом управлении.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: то есть Вы не выходили за рамки этого типового договора?

Свидетель Тян Г.Ф.: нет, не выходил.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: а основные показатели для подготовки договора Вы откуда брали? 

Свидетель Тян Г.Ф.: основные показатели – это цена и контрагент. И цены и контрагента мне говорил мой непосредственный начальник.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: а он был самостоятелен в выборе контрагента, цены и объемов поставки?

Свидетель Тян Г.Ф.: нет, скорее всего.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: а ему кто диктовал эти условия?

Свидетель Тян Г.Ф.: его начальник. Кузищин был замначальника, а начальником отдела был Першуткин Андрей Михайлович. И директором дирекции был Елфимов Михаил Владимирович. Вот Елфимов, Першуткин, Кузищин были начальники непосредственно. Наверное, они определяли втроем.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: у Елфимова, Кузищина, Першуткина Вы интересовались нюансами формирования ими цены и теми объемами, которые они, в общем-то, предлагали для оформления договоров? Вы интересовались, из каких соображений они устанавливали эту цену и эти объемы поставок?

Свидетель Тян Г.Ф.: что касается объемов, то, я думаю, это как раз не они определяли эти объемы.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: не они определяли?

Свидетель Тян Г.Ф.: нет. Я думаю, что не они, потому что существует баланс компании, где определено, сколько нефти должно быть на экспорт, сколько должно идти на наши заводы, в переработку, и какой объем должен реализоваться сторонним предприятиям. И мы работали согласно этому балансу. Другое дело, что из общего баланса, какой объем уходил на какого контрагента, уже, наверное, определяла наша дирекция. Что касается цены, то цена определялась, только исходя из существующей цены на нефть по свободной реализации. Эта цена как бы ежедневно печаталась в сводках «Кортес». Поэтому я просто, как исполнитель, знаю, что цена соответствовала тем ценам свободной реализации. Это мы говорим о продаже сторонним организациям.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: а контрагента кто обозначал Вам для оформления?

Свидетель Тян Г.Ф.: начальник.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: а каким образом они определяли тех или иных контрагентов? Вы выясняли этот вопрос у них?

Свидетель Тян Г.Ф.: есть заявки. Приходит в компанию заявка от какой-то фирмы с просьбой продать нефть, рассматривается эта заявка. Может быть, это инструмент бизнеса общий для всех. Фирм не так много, все на виду. Наводится справка, выбирается контрагент, в зависимости от этого. Но этим занимались начальники.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: эти контрагенты тоже входили в структуру или как бы в схему ОАО «НК «ЮКОС»?

Свидетель Тян Г.Ф.: нет. 

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: или Вам неизвестно?

Свидетель Тян Г.Ф.: да нет, я знаю. Это и есть свободная реализация, свободная. Совершенно сторонние организации, которые покупали нефть на переработку на других НПЗ, не на НПЗ компании «ЮКОС».

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: а Вы можете назвать эти организации?

Свидетель Тян Г.Ф.: которым мы продавали?

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: да. Для примера, несколько.

Свидетель Тян Г.Ф.: по-моему, «Розе мира» мы продавали.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: Вы каким-то образом соприкасались в своей деятельности, либо кто-то из знакомых Вам сотрудников ОАО «НК «ЮКОС», Вашего отдела, с компаниями добывающими «Юганскнефтегаз», «Самаранефтегаз», «Томскнефть» непосредственно?

Свидетель Тян Г.Ф.: по каким вопросам?

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: по вопросам продажи нефти этими компаниями.

Свидетель Тян Г.Ф.: нет, я не занимался.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: просто в данном судебном заседании Вы указали на данные предприятия, как участвующие в схеме купли-продажи нефти, поэтому я Вас спрашиваю. Вам эти компании, знакомы? 
Свидетель Тян Г.Ф.: да.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: добывающие компании?
Свидетель Тян Г.Ф.: добывающие, конечно, знакомы.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: Вы сказали о том, что сведения о контрагентах, соответственно, об объемах нефти для оформления договоров купли-продажи Вам поступали от Ваших непосредственных начальников?
Свидетель Тян Г.Ф.: да.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: в том числе, Елфимова и Кузищина?
Свидетель Тян Г.Ф.: да. От Кузищина на самом деле.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: были ли самостоятельны в реализации договоров купли-продажи нефти эти добывающие компании? По нормальной цене либо по какой-то заниженной цене они продавали нефть? Цена, по которой продавали нефть добывающие компании, она была достаточна для осуществления нормальной финансово-хозяйственной деятельности? Что Вам известно, исходя из сведений окружающих Вас сотрудников, руководства, в принципе? Какое мнение Вы составили об этом?

Свидетель Тян Г.Ф.: как формировалась цена покупки у добывающих компаний, я просто не знаю. Но я думаю, это мое мнение,  при формировании и при определении цены, наверное, учитывались все расходы, которые должны понести добывающие предприятия, и, наверное, цена формировалась таким образом, чтобы добывающие предприятия могли нормально работать, функционировать. Иначе бы они просто не смогли бы нефть добывать, наверное, если б была цена совсем низкой. Это чисто мое мнение.

Судом объявляется перерыв.

15 часов 25 минут - судебное заседание продолжено в том же составе.

Свидетель Тян Г.Ф. приглашен в зал суда.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: свидетель, скажите, пожалуйста, каким образом происходило составление Вами, подписание, договоров купли-продажи нефти, дополнений к ним, а также других сопутствующих документов, которые сопровождали эти договоры купли-продажи нефти? 

Свидетель Тян Г.Ф.: у нас существовал регламент в компании, по которому мы, составив договор или приложение к договору, должны были послать на согласование в службы: правовое управление, казначейство, бухгалтерия, планово-бюджетное управление. Далее направлялось по электронной почте, и по электронной почте приходило согласование. При получении всех согласований договор считался уже, как бы, утвержденным, оставалось поставить печать.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М.: скажите, пожалуйста, после того как документ был согласован со всеми службами, кто подписывал, каким образом?

Свидетель Тян Г.Ф.: подписывал с нашей стороны?

Государственный обвинитель Ковалихина В.М.: Вы составили договор от имени двух компаний. Как его подписали, можете пояснить? Договор составлен на основе типового договора, согласован со всеми службами, по электронке получены согласования. Дальше как шло подписание договора, что-нибудь можете сказать?

Свидетель Тян Г.Ф.: если договор был от «НК «ЮКОС», то подписывалось в общем отделе при наличии согласований. А со стороны контрагентов как? Вызывали контрагентов.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М.: а кто вызывал?

Свидетель Тян Г.Ф.: я и вызывал.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М.: и они подписывали договор в Вашем присутствии? 
Свидетель Тян Г.Ф.: да нет, они забирали договора и там у себя подписывали. Некоторые могли и в моем присутствии.
Государственный обвинитель Ковалихина В.М.: условия этого договора Вы с контрагентами обсуждали?

Свидетель Тян Г.Ф.: когда составляли договор, обязательно. Согласен, не согласен.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М.: Вы с контрагентами условия договора обсуждали, или эти вопросы решались Вашим руководством: объем, цена?

Свидетель Тян Г.Ф.: объем, цена, контрагенты – все это мне, как бы, доводил начальник.
Государственный обвинитель Ковалихина В.М.: а каким образом подписывались дополнения к договорам?

Свидетель Тян Г.Ф.: дополнения таким же образом, как и договора. Просто там согласование, может быть, было меньше.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М.: а после подписания куда документы шли?

Свидетель Тян Г.Ф.: в бухгалтерию сдавались.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: Вы заявили о том, что являлись генеральным директором ООО «Ю-Мордовия». А объясните, пожалуйста, суду. При каких обстоятельствах Вы стали генеральным директором этой компании и, соответственно, по чьему предложению, либо самостоятельно проявили инициативу?

Свидетель Тян Г.Ф.: нет, самостоятельно не проявлял инициативу. Вероятно, было согласовано с моими руководителями. Согласия у меня тоже никто не спрашивал, просто поставили перед фактом: «ты будешь генеральным директором «Ю-Мордовия». Я это воспринял как дополнительную нагрузку к основной работе.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: а кто Вам предложил стать или поставил, как Вы говорите, перед фактом?

Свидетель Тян Г.Ф.: в общем отделе, я помню, просто мне сказали: «Зайди в общий отдел».

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: еще раз. Какой организации?

Свидетель Тян Г.Ф.: «ЮКОС».

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: ОАО «НК «ЮКОС».

Свидетель Тян Г.Ф.: да. Общий отдел. «Зайди в общий отдел».

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: он где располагался, общий отдел?

Свидетель Тян Г.Ф.: где-то на третьем этаже, по-моему, я точно не помню, это на Уланском переулке. Зашел я туда, они говорят: «Здесь все согласовано, ты будешь генеральным директором».

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: а ООО «ЮКОС Москва» имело отношение к оформлению Вас в качестве генерального директора ООО «Ю-Мордовия»? Свидетель Тян Г.Ф.: я, честно говоря, не знаю, в общем-то, я и тогда как-то не делал разницы, «ЮКОС Москва», ОАО «НК «ЮКОС», все это для меня было «ЮКОСом». И общий отдел «ЮКОС Москвы» был и у «ЮКОСа». В общем, общий отдел «НК «ЮКОС».

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: а персонально кто принимал решение о назначении Вас в качестве генерального директора?

Свидетель Тян Г.Ф.: этого я не могу сказать, потому что меня поставили перед фактом, что я буду генеральным директором. Об этом знали мои начальники непосредственные, потому что, как, минуя моих начальников, просто так поставить же нельзя.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: а Вас не удивила такая постановка вопроса? Или это был общий порядок в структуре ОАО «НК «ЮКОС»?

Свидетель Тян Г.Ф.: в общем-то, не удивила, потому что я понимал, что нагрузки у меня не будет, не прибавится от этого, что я генеральный директор, потому что всю работу по фирме делали в бухгалтерии, потому что у «Ю-Мордовия» был договор с бухгалтерией на обслуживание.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: это был общий порядок в структуре ОАО «НК «ЮКОС», назначение генеральными директорами?

Свидетель Тян Г.Ф.: как других назначали, я не знаю, я т только могу за себя сказать.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: Вы слышали, что и других сотрудников назначали генеральными директорами?

Свидетель Тян Г.Ф.: да.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: Вы просто упомянули, что охотно согласились стать генеральным директором, поскольку считали, что особенной нагрузки это не прибавит.

Свидетель Тян Г.Ф.: да. Не охотно.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: значит ли это, что Вы потенциально знали, что будет входить в круг Ваших обязанностей?

Свидетель Тян Г.Ф.: примерно я догадывался в то время, что договора будут какие-то проходить через фирму «Ю-Мордовия».

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: а Ваши предположения потом оправдались?

Свидетель Тян Г.Ф.: да, я подписал несколько договоров.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: в чем заключались Ваши функциональные обязанности в ходе осуществления Вами деятельности, как генерального директора «Ю-Мордовия»?

Свидетель Тян Г.Ф.: в общем, по деятельности фирмы никакие решения я не принимал и ни с кем не обсуждал какие-то решения, если заключался договор, то условия договора ни с кем я не оговаривал.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: Вы интересовались, кто являлся учредителем компании «Ю-Мордовия»? Известны ли Вам были учредители «Ю-Мордовия»? 
Свидетель Тян Г.Ф.: впоследствии ко мне попали документы, я их тогда прочитал, но не помню. Не интересовался.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: учредителями «Ю-Мордовия» являлись компании, как-то связанные с ОАО «НК «ЮКОС» или нет? Помните, не помните?

Свидетель Тян Г.Ф.: нет, не помню.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: какие основные средства имелись у этой компании «Ю-Мордовия»? Что Вам известно? И имелись ли вообще какие-то основные средства? Сразу давайте определимся, какие основные средства имелись. Где были открыты счета этой организации, в каких банках? И какими денежными средствами располагала данная организация в тот временной период?
Свидетель Тян Г.Ф.: «Ю-Мордовия» была зарегистрирована в Саранске. В Саранске я ни разу не был, что там у них было, находилось ли у них на балансе здание или офис, машины, это я просто не знаю. Кроме этих основных средств, я думаю, это мое предположение, что не было, не могло быть у «Ю-Мордовия» никаких основных средств, типа оборудование какое-то или что-то существенное. 
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: а денежные средства? И где были открыты счета этой организации?

Свидетель Тян Г.Ф.: счета, как я помню, они были открыты, в тех же банках, где были счета и у «ЮКОСа».

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: это какие банки? Может быть, Вы сокращенные названия помните, либо полные названия?

Свидетель Тян Г.Ф.: «Менатеп» был. А, «Доверительный и инвестиционный банк» был. Не «Менатеп», а «Доверительный и инвестиционный», по-моему.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: в течение какого времени Вы являлись директором ООО «Ю-Мордовия»?

Свидетель Тян Г.Ф.: я был всего шесть месяцев директором. А фактически я был месяца три, наверное. Потому что потом, я не помню, при каких обстоятельствах, но я подписал доверенность на Хохлову, и она уже исполняла все обязанности директора генерального «Ю-Мордовия». 
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: самостоятельны ли Вы были в своем решении выписать доверенность на Хохлову? И кто такая Хохлова?

Свидетель Тян Г.Ф.: Хохлова, по-моему, она из бухгалтерии. В общем, она была сотрудником «ЮКОСа». А как я доверенность написал, я уже про это и забыл. Наверное, принесли мне доверенность, сказали: «Подписывай», я и подписал.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: а где эту доверенность изготовили? И кто Вам принес эту доверенность?

Свидетель Тян Г.Ф.: не помню.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: кто мог принести эту доверенность?

Свидетель Тян Г.Ф.: не помню.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: а подобные документы на подпись Вам приносили, типа доверенности, уже с готовыми текстами?

Свидетель Тян Г.Ф.: приносили, да.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: из каких подразделений, и какой организации?

Свидетель Тян Г.Ф.: в основном, из бухгалтерии.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: Вы содержание этой доверенности с кем-то согласовывали?

Свидетель Тян Г.Ф.: нет.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: и даже не спрашивали, почему Хохлова?

Свидетель Тян Г.Ф.: нет, мне даже в голову такого не приходило.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: прошу предъявить свидетелю на обозрение в томе 68 л.д.101 копию выписки из протокола №120/1-19 заседания совета директоров ОАО «НК «ЮКОС», проведенного опросным путем от 02 декабря 1999 года.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М.: поддерживаю.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: поддерживаю.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: не возражаю.

Подсудимый Лебедев П.Л.: не возражаю.

Защитник Клювгант В.В.: не возражаю.

Защитник Левина Е.Л.: не возражаю.

Защитник Москаленко К.А.: не возражаю.
Защитник Краснов В.Н.: не возражаю
Защитник Купрейченко С.В.: не возражаю.

Защитник Липцер Е.Л.: не возражаю

Защитник Мирошниченко А.Е.: не возражаю.
защитник Ривкин К.Е.: не возражаю.

Суд,

Постановил:

Ходатайство государственного обвинителя Лахтина В.А. удовлетворить, предъявить на обозрение свидетелю Тяну Г.Ф. том 68 л.д.101 копию выписки из протокола №120/1-19 заседания совета директоров ОАО «НК «ЮКОС», проведенного опросным путем от 02 декабря 1999 года. 
Свидетель Тян Г.Ф. обозревает л.д.101 тома 68 копию выписки из протокола №120/1-19 заседания совета директоров ОАО «НК «ЮКОС», проведенного опросным путем от 02 декабря 1999 года.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: известен ли Вам данный документ, те лица, которые указаны здесь: Анисимов, Бычков, Гильманов, Додонов, Дубов, Кагаловский, Казаков, Кравцов, Логачев, Мандрыка, Монахов, Парасюк, Котов, Родионов, Кузнецов, Куракин, Шольц, Яновский? Обращаю Ваше внимание – это заседание совета директоров ОАО «НК «ЮКОС». 
Свидетель Тян Г.Ф.: я ни с одним человеком из указанных здесь лично не знаком, но знаю их фамилии. Анисимов был, по-моему, генеральным директором «Самаранефтегаз». Бычков был президентом.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: этой организации?

Свидетель Тян Г.Ф.: Бычков был президентом «ЮКОС РМ». Гильманов – директор «Юганскнефтегаза», Додонов – я не знаю. Я ни с одним из этих людей лично не знаком, но по фамилиям. Я просто знаю, как работала компания, не всех из них. Муравленко, Анисимов, Бычков, Гильманов, Дубов, Мандрыка. На слуху. Этих людей я просто по фамилиям знаю. С данным документом я не знаком вообще, мне его никто не показывал, и не согласовывал.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: а реально проводилось это собрание или не проводилось?

Свидетель Тян Г.Ф.: это я тоже не знаю.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: Вы свое согласие данным лицам на назначение Вас на должность генерального директора давали или нет?

Свидетель Тян Г.Ф.: нет, не давал. То есть не давал, потому что никто у меня не спрашивал.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: ни в общем отделе, как Вы говорите, ни здесь, нигде вообще не давали согласия на назначение Вас на должность генерального директора?

Свидетель Тян Г.Ф.: нет. Наверное, мои начальники дали согласие.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: прошу предъявить свидетелю на обозрение в томе 49 л.д.69-72 копию договора №ДКП-4-118 от 31 января 2000 года.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М.: поддерживаю.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: поддерживаю.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: не возражаю.

Подсудимый Лебедев П.Л.: не возражаю.

Защитник Клювгант В.В.: не возражаю.

Защитник Левина Е.Л.: не возражаю.

Защитник Москаленко К.А.: не возражаю.
Защитник Краснов В.Н.: не возражаю
Защитник Купрейченко С.В.: не возражаю.

Защитник Липцер Е.Л.: не возражаю

Защитник Мирошниченко А.Е.: не возражаю.
защитник Ривкин К.Е.: не возражаю.

Суд,

Постановил:

Ходатайство государственного обвинителя Лахтина В.А. удовлетворить, предъявить на обозрение свидетелю Тяну Г.Ф. том 49 л.д.69-72 копию договора №ДКП-4-118 от 31 января 2000 года. 
Свидетель Тян Г.Ф. обозревает л.д.69-72 тома 49 копию договора №ДКП-4-118 от 31 января 2000 года.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: что Вы можете сказать об этом договоре? Имеете ли Вы к нему какое-то отношение?

Свидетель Тян Г.Ф.: это как раз о чем я говорил, это движение нефти внутри компании. То есть «ЮКОС» продает «Ю-Мордовия». А «Ю-Мордовия», я не знаю, что дальше, может, тоже перепродала эту нефть. Это внутри компании, этим договором я не занимался, но подписал я. Как обычно.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: а при каких обстоятельствах Вы подписали, в каком помещении?

Свидетель Тян Г.Ф.: сейчас не вспомню. Может быть, мне принесли договор на рабочее место, где я его подписал.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: а кто Вам обычно приносил? Этот договор конкретно?

Свидетель Тян Г.Ф.: этот конкретно договор, здесь я вижу, продавец в лице Елфимова, а покупатель в лице Тяна. Мы с ним работали в одном месте, в одной дирекции, он был директором, а я специалистом. И скорее всего, что этот договор был составлен в нашей дирекции, и, может быть, мне просто исполнитель взял да принес. Может быть и так. Может быть, этот договор попал в бухгалтерию, и бухгалтерия мне принесла и сказала: «Подписывай». 

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: а условия договора Вы с тем же Елфимовым обсуждали?

Свидетель Тян Г.Ф.: нет. Это условия в каждом договоре, который идет внутри компании, там основное условие – это объем и цена. Что касается объема, здесь объем определяется балансом компании, а цена – это определялось в компании, не один человек, а целые расчеты были, вероятно, чтобы подойти к цене.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: а по поводу исполнения данного договора что-то Вы можете сказать, в дальнейшем?
Свидетель Тян Г.Ф.: а здесь исполнять-то нечего. Нечего исполнять. Здесь получается, что нефть была продана на узле учета завода, то есть она была уже на заводе, и просто собственник сменился этой нефти, вот и все.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: по поводу платежных документов, касающихся исполнения данного договора, что-то можете сказать? Видели Вы их, не видели?

Свидетель Тян Г.Ф.: ясно, что этот договор потом был закрыт, то есть к нему должен был быть акт приема-передачи, счет-фактура, которая делалась уже в финансовой дирекции.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: то есть Вы к счету-фактуре и к акту приема-передачи нефти не имели никогда отношения?

Свидетель Тян Г.Ф.: нет.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: в том числе, в контексте исполнения данного договора?

Свидетель Тян Г.Ф.: нет, я к акту и к счет-фактурам имел отношение, но по договорам, которые меня касались, то есть реализация сторонним организациям. А по этим договорам внутри компании я никакого отношения не имел. Это сопроводительная документация называется к договору. Обычно была оформлена и подписана.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: а «Ю-Мордовия», напомните суду, где была зарегистрирована?

Свидетель Тян Г.Ф.: в Саранске.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: а Вы бывали в Саранске?
Свидетель Тян Г.Ф.: нет, не был ни разу.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: прошу предъявить свидетелю на обозрение в томе 50 л.д.165-168 копию договора №ДКП 4-053 от 25 января 2000 года.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М.: поддерживаю.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: поддерживаю.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: не возражаю.

Подсудимый Лебедев П.Л.: не возражаю.

Защитник Клювгант В.В.: не возражаю.

Защитник Левина Е.Л.: не возражаю.

Защитник Москаленко К.А.: не возражаю.
Защитник Краснов В.Н.: не возражаю
Защитник Купрейченко С.В.: не возражаю.

Защитник Липцер Е.Л.: не возражаю

Защитник Мирошниченко А.Е.: не возражаю.
защитник Ривкин К.Е.: не возражаю.

Суд,

Постановил:

Ходатайство государственного обвинителя Лахтина В.А. удовлетворить, предъявить на обозрение свидетелю Тяну Г.Ф. том 50 л.д.165-168 копию договора №ДКП 4-053 от 25 января 2000 года. 
Свидетель Тян Г.Ф. обозревает л.д.165-168 тома 50 копию договора №ДКП 4-053 от 25 января 2000 года.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: что Вы можете сказать по поводу данного договора? Имеете ли Вы отношение к нему?

Свидетель Тян Г.Ф.: это, как видно, договор рамочный, он составлен на период до 31 декабря 2000 года, составлен на год, рамочный договор на год. Согласно этому договору, «ЮКОС-М» продает нефть «Ю-Мордовии». На самом деле, было ли это исполнено, сейчас трудно сказать. Может быть, продавал он весь год, согласно этому договору, может быть, несколько месяцев, это я не могу сказать. Но это, опять же, касается движения нефти внутри компании.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: а из каких финансовых соображений исходили, подписывая данный договор?

Свидетель Тян Г.Ф.: я ни из чего не исходил. Дело в том, что есть договор, и в компании я с этой стороны подписал.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: означает ли это, что по поводу исполнения данного договора Вы ничего не можете сказать? Как он был реализован?

Свидетель Тян Г.Ф.: насчет исполнения я не могу сказать, это надо поднимать документы.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: по поводу условий договора. Вы со своим начальником условия договора обсуждали?

Свидетель Тян Г.Ф.: нет, конечно, мы не обсуждали. Потому что ни мой начальник, ни я, мы не могли вмешиваться в условия договоров.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: а кто определял условия подобных договоров и политику ценообразования, собственно говоря, которая реализовывалась путем оформления данных договоров?

Свидетель Тян Г.Ф.: по данному договору цена нам как бы спускалась сверху. Не сверху, а бухгалтерия нам говорила, по какой цене надо продавать нефть по этому договору. А как она определялась, я думаю, это опять же мое предположение, что в компании вопросами цены занимались несколько подразделений: финансовое подразделение, бухгалтерия, налоговики, правовики. Ведь цена – это такое дело, там же и налоговых рисков что бы не было, и по бухгалтерии чтобы все было нормально, с правовой точки зрения чтобы было все нормально. Наверное, так определялась она, механизм определения цены, но я только могу делать предположения. Цена должна быть как бы рассмотрена и с точки зрения правовой, и с точки зрения бухгалтерской, налоговым управлением обязательно. Поэтому для формирования цены должны участвовать все эти подразделения.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: прошу предъявить свидетелю на обозрение в томе 49 л.д.104-106 копию договора №ДКП 4-052 от 31 декабря 1999 года.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М.: поддерживаю.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: поддерживаю.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: не возражаю.

Подсудимый Лебедев П.Л.: не возражаю.

Защитник Клювгант В.В.: не возражаю.

Защитник Левина Е.Л.: не возражаю.

Защитник Москаленко К.А.: не возражаю.
Защитник Краснов В.Н.: не возражаю
Защитник Купрейченко С.В.: не возражаю.

Защитник Липцер Е.Л.: не возражаю

Защитник Мирошниченко А.Е.: не возражаю.
защитник Ривкин К.Е.: не возражаю.

Суд,

Постановил:

Ходатайство государственного обвинителя Лахтина В.А, удовлетворить, предъявить на обозрение свидетелю Тяну Г.Ф. том 49 л.д.104-106 копию договора №ДКП 4-052 от 31 декабря 1999 года. 
Свидетель Тян Г.Ф. обозревает л.д.104-106 тома 49 копию договора №ДКП 4-052 от 31 декабря 1999 года.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: какое отношение Вы имеете к этому договору? И имеется ли Ваша подпись там?
Свидетель Тян Г.Ф.: да, моя подпись стоит. Это опять же, это такой же договор, как и предыдущий, как движение нефти внутри компании. То есть объемы, цена, это все нам доводилось. А договор мне принесли, я его подписал, не вдаваясь в суть, потому что к этим договорам ко всем (по предыдущему, по этому) надо относиться, как к движению нефти внутри компании.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: а с Коношенко Вы определяли или оговаривали условия данного договора?

Свидетель Тян Г.Ф.: нет, конечно.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: а кто такой Коношенко? Вы видели его когда-нибудь?

Свидетель Тян Г.Ф.: Коношенко я видел, да.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: это сотрудник какого подразделения?

Свидетель Тян Г.Ф.: я помню Коношенко как директора «Ратмир». Но в компании он не работал.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: а где?
Свидетель Тян Г.Ф.: я-то работал, я являлся сотрудником компании, а Коношенко не являлся сотрудником компании, а исполнял только обязанности директора.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: Вы с ним где встречались, при каких обстоятельствах, с Коношенко?

Свидетель Тян Г.Ф.: Коношенко частенько был в нашем офисе.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: то есть, конкретно какую должность он занимал, где, в каких организациях, Вы не помните, кроме того, что Вы видите, что он являлся генеральным директором?
Свидетель Тян Г.Ф.: я помню, он уехал куда-то, в Калининград, по-моему, потом из Калининграда в Нижний Новгород, ушел, в общем, с директоров.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: прошу предъявить свидетелю на обозрение в томе 49 л.д.178-180 копию договора №ДКП 4-060 от 31 декабря 1999 года.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М.: поддерживаю.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: поддерживаю.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: не возражаю.

Подсудимый Лебедев П.Л.: не возражаю.

Защитник Клювгант В.В.: не возражаю.

Защитник Левина Е.Л.: не возражаю.

Защитник Москаленко К.А.: не возражаю.
Защитник Краснов В.Н.: не возражаю
Защитник Купрейченко С.В.: не возражаю.

Защитник Липцер Е.Л.: не возражаю

Защитник Мирошниченко А.Е.: не возражаю.
защитник Ривкин К.Е.: не возражаю.

Суд,

Постановил:

Ходатайство государственного обвинителя Лахтина В.А. удовлетворить, предъявить на обозрение свидетелю Тяну Г.Ф. том 49 л.д.178-180 копию договора №ДКП 4-060 от 31 декабря 1999 года. 
Свидетель Тян Г.Ф. обозревает л.д.178-180 тома 49 копию договора №ДКП 4-060 от 31 декабря 1999 года.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: что Вы можете объяснить по поводу причастности Вас к оформлению данного договора? Вопросы те же. Где Вы подписывали, если подписывали, данный договор, условия договора обсуждали, не обсуждали с тем же Малаховским, либо с кем-либо?

Свидетель Тян Г.Ф.: здесь то же самое.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: и из каких соображений?
Свидетель Тян Г.Ф.: то же самое, движение нефти внутри компании, и процедура была точно такая, как и в предыдущих договорах. Единственное, что там был в одном случае Коношенко, в другом Кузищин, а здесь Малаховский. Три разные фирмы. А договора те же самые.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: с Малаховским обсуждали данный договор?
Свидетель Тян Г.Ф.: нет, не обсуждал.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: а что Вы можете сказать о Малаховском? Знали ли Вы его?

Свидетель Тян Г.Ф.: Малаховского я также знал, как и Коношенко, то есть как директора фирмы «Альта-Трейд». Там, возможно, было еще две или больше фирмы. Государственный обвинитель Лахтин В.А.: в последний раз Вы с Малаховским когда встречались?

Свидетель Тян Г.Ф.: в последний раз я встречался на суде.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: а в каком суде? Это было в Москве?

Свидетель Тян Г.Ф.: не помню.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: прошу предъявить свидетелю на обозрение в томе 49 л.д.191-193 копию договора №ДКП 4-007 от 31 декабря 1999 года.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М.: поддерживаю.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: поддерживаю.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: не возражаю.

Подсудимый Лебедев П.Л.: не возражаю.

Защитник Клювгант В.В.: не возражаю.

Защитник Левина Е.Л.: не возражаю.

Защитник Москаленко К.А.: не возражаю.
Защитник Краснов В.Н.: не возражаю
Защитник Купрейченко С.В.: не возражаю.

Защитник Липцер Е.Л.: не возражаю

Защитник Мирошниченко А.Е.: не возражаю.
защитник Ривкин К.Е.: не возражаю.

Суд,

Постановил:

Ходатайство государственного обвинителя Лахтина В.А. удовлетворить, предъявить на обозрение свидетелю Тяну Г.Ф. том 49 л.д.191-193 копию договора №ДКП 4-007 от 31 декабря 1999 года. 
Свидетель Тян Г.Ф. обозревает л.д.191-193 тома 49 копию договора №ДКП 4-007 от 31 декабря 1999 года.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: что Вы можете сказать по поводу подготовки к данному договору? имеете ли Вы какое-то отношение, если имеете, то как происходила подготовка данного договора, обсуждали ли Вы условия с Малаховским данного договора, и каким образом он впоследствии был реализован, этот договор?

Свидетель Тян Г.Ф.: это то же самое, договор по движению нефти внутри компании, поэтому здесь, как и предыдущие, процедура была как с теми договорами. И с Малаховским я ничего не обсуждал, ни условия, ни цену. Подписали договор.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: подписи Ваши имеются здесь?

Свидетель Тян Г.Ф.: да, моя подпись.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: прошу предъявить свидетелю на обозрение в томе 53 л.д.25-27 копию договора №ДКП 4-059 от 31 декабря 1999 года.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М.: поддерживаю.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: поддерживаю.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: не возражаю.

Подсудимый Лебедев П.Л.: не возражаю.

Защитник Клювгант В.В.: не возражаю.

Защитник Левина Е.Л.: не возражаю.

Защитник Москаленко К.А.: не возражаю.
Защитник Краснов В.Н.: не возражаю
Защитник Купрейченко С.В.: не возражаю.

Защитник Липцер Е.Л.: не возражаю

Защитник Мирошниченко А.Е.: не возражаю.
защитник Ривкин К.Е.: не возражаю.

Суд,

Постановил:

Ходатайство государственного обвинителя Лахтина В.А. удовлетворить, предъявить на обозрение свидетелю Тяну Г.Ф. том 53 л.д.25-27 копию договора №ДКП 4-059 от 31 декабря 1999 года. 
Свидетель Тян Г.Ф. обозревает л.д.25-27 тома 53 копию договора №ДКП 4-059 от 31 декабря 1999 года.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: имеете ли Вы отношение к данному договору, имеется ли Ваша подпись, если да, то как был оформлен этот договор, где Вы его подписывали, с Антонио Вальдесом-Гарсия или нет, при каких обстоятельствах, в каких помещениях, обсуждали ли с ним условия этого договора? Откуда он к Вам поступил, и где Вы подписывали?

Свидетель Тян Г.Ф.: так же, как и предыдущие договора, этот договор касается движения нефти внутри компании. Ни с кем я вообще не обсуждал, с Вальдес-Гарсия, ни условия, ни цены.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: а где Вы подписывали или могли подписывать данный договор?

Свидетель Тян Г.Ф.: так же, как и те договора. Принесли мне договор, или куда-то вызывали, в какое-то подразделение.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: в подразделение какой организации? Или, как правило, Вы подписывали договор в одном месте?

Свидетель Тян Г.Ф.: нет, такого у нас не было заведено, где подписывать договор. Если в подразделении, то могло быть, опять же, в бухгалтерии.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: по адресу?

Свидетель Тян Г.Ф.: «ЮКОСа», на Уланском переулке. Или же мне принесли договор на рабочее место.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: где это рабочее место?

Свидетель Тян Г.Ф.: на Уланском. Там и было подписано. Никуда меня не вызывали, в принципе, вне офиса.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: а Вальдес-Гарсия присутствовал при подписании данного договора?

Свидетель Тян Г.Ф.: он мог присутствовать, мог не присутствовать. Мог он сначала подписать, потом я мог подписать.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: а Вы его лично знали?

Свидетель Тян Г.Ф.: я Вальдес-Гарсия так же знал, как Малаховского, и как Коношенко, я его знал как директора «Сибирской транспортной компании».

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: прошу предъявить свидетелю на обозрение в томе 53 л.д.31-34 копию договора №ЮМГ-0301б от 29 февраля 2000 года.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М.: поддерживаю.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: поддерживаю.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: не возражаю.

Подсудимый Лебедев П.Л.: не возражаю.

Защитник Клювгант В.В.: не возражаю.

Защитник Левина Е.Л.: не возражаю.

Защитник Москаленко К.А.: не возражаю.
Защитник Краснов В.Н.: не возражаю
Защитник Купрейченко С.В.: не возражаю.

Защитник Липцер Е.Л.: не возражаю

Защитник Мирошниченко А.Е.: не возражаю.
защитник Ривкин К.Е.: не возражаю.

Суд,

Постановил:

Ходатайство государственного обвинителя Лахтина В.А. удовлетворить, предъявить на обозрение свидетелю Тяну Г.Ф. том 53 л.д.31-34 копию договора №ЮМГ-0301б от 29 февраля 2000 года. 
Свидетель Тян Г.Ф. обозревает л.д.31-34 тома 53 копию договора №ЮМГ-0301б от 29 февраля 2000 года.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: имеете ли Вы отношение к данному договору, имеется ли Ваша подпись, если да, то при каких обстоятельствах он был подписан, и каким образом происходила подготовка данного договора, обсуждали ли Вы условия данного договора, и с кем?

Свидетель Тян Г.Ф.: договор так же относится, как и предыдущие договора, это движение нефти внутри компании. Подпись моя, с директором Леоненко я ничего не обсуждал. Где подписал, я не помню, принесли мне договор, куда-то я сходил, не помню. Тот же самый договор, как и предыдущий, такого же типа.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: Вы упомянули здесь Елфимова как непосредственного начальника. Он имел отношение к формированию политики заключения подобных договоров, к формированию цены, которая фигурировала в данном договоре купли-продажи нефти? Сам Елфимов.

Свидетель Тян Г.Ф.: какое отношение Елфимов имел к формированию цены и заключению подобных договоров, я просто не знаю.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: а самостоятелен ли он был в своих указаниях, которые передавали Вам, либо другим начальникам, по поводу подписания этих договоров? 
Свидетель Тян Г.Ф.: я думаю, что если было принято решение о заключении данных договоров, то Елфимов не мог изменить это, договорную часть.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: а решение на каком уровне принималось?

Свидетель Тян Г.Ф.: я опять же думаю, что это все, так же, как и цена на нефть, это все принималось с привлечением всех подразделений. Там, наверное, и находили какой-то оптимальный вариант. 
Подсудимый Ходорковский М.Б.: поскольку данный свидетель действительно является специалистом, который может дать пояснения, и мы не знали, что он будет вызван сегодня для допроса, я бы просил нам предоставить время до завтрашнего дня, чтобы мы могли подобрать материалы по томам, потому что мы сейчас очень долго будем выбирать.

Подсудимый Лебедев П.Л.: поддерживаю.

Защитник Клювгант В.В.: поддерживаю.

Защитник Левина Е.Л.: поддерживаю.

Защитник Москаленко К.А.: поддерживаю.
Защитник Краснов В.Н.: поддерживаю.
Защитник Купрейченко С.В.: поддерживаю.

Защитник Липцер Е.Л.: поддерживаю.
Защитник Мирошниченко А.Е.: поддерживаю.
защитник Ривкин К.Е.: поддерживаю.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: не возражаю.

Суд,

Постановил:

Ходатайство подсудимого Ходорковского М.Б. удовлетворить, предоставить ему время для подготовки к допросу свидетеля Тяна Г.Ф., в связи с чем судебное заседание отложить на 10 декабря 2009 года в 10 часов 00 минут.

Повторить вызов участников процесса.

Судебное заседание закрыто в 16 часов 20 минут.

Судья








В.Н. Данилкин

Секретарь







М.И. Леньшина
